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SE VIENEN CAMBIOS EN LA 
VACUNACIÓN ANTIAFTOSA

URGENTE: ¿QUÉ PASA CON LOS 
PARTOS EN EL CAMPO?

Los mismos fueron anunciados por el 
Senasa en el Congreso Nacional de 
Entes y Fundaciones de La Pampa.
Pág. 48 y 49.

Profesionales de distintas regiones 
analizan la importancia de la buena 
atención de los partos en un momento 
estratégico para la ganadería.
Pág. 20 a 22.

¿SE DOLARIZA LA 
INDUSTRIA VETERINARIA?

HONORARIOS E INSPECCIONES, 
LOS DESAFÍOS EN MENDOZA

La última devaluación de la moneda 
nacional impactó fuerte no solo en 
aumentos de precios, sino también en las 
estrategias de los distintos jugadores.
Pág. 4.

Entrevistamos al presidente del Colegio 
de Médicos Veterinarios de la provincia, 
Ricardo Floriani, quien destacó la 
actividad institucional de la entidad.
Pág. 16 y 17.
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Referentes en el ámbito de la ganadería de carne, los ovinos y los equinos 
analizan por qué y a partir de cuándo los productores comenzaron a “confiar” 

e invertir en la adopción de biotecnologías como la fertilización in vitro, la 
clonación, la edición génica, la IATF y el semen sexado. Del laboratorio a la 

realidad, ¿cómo la ciencia ya impacta en la reproducción animal?  Pág. 12 y 13.
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¿SE DOLARIZA LA 
INDUSTRIA VETERINARIA?

mantener ajus-
tada la situación 
financiera”. 

En esta frase 
podemos resu-
mir la visión no 
solo de los direc-
tivos de los labo-
ratorios veterina-
rios en Argentina, 
sino también de 
distribuidores, pro-
veedores y hasta los 
profesionales de la ac-
tividad privada.

“Tenemos que acom-
pañarnos entre todos para 
poder seguir siendo viables y 
mantener el ritmo del negocio, por 
ejemplo, con los plazos de pago”, le ex-
plicaban a MOTIVAR referentes de dis-
tintas empresas. 

E insistían: “Si bien cada vez es más 
notoria la falta de determinadas drogas, 
insumos y productos, los negocios se ge-
neran. La rueda gira. Pero debemos es-
tar más atentos que nunca y ser precisos 
tanto en los valores, como en las formas 
de pago que trasladamos al mercado”.

PUM PARA ARRIBA

En lo concreto, tras la última devalua-
ción de nuestra moneda a las veterina-
rias llegaron listas de precios con incre-
mentos muy relevantes. Para graficarlo, 
podríamos decir que, en el caso de los 
productos para animales de compañía, 
existen empresas que aumentaron sus 
listas entre un 25% y hasta un 50%.

¿Y en ganadería? 
Algo similar, aunque con guarismos 

que rondaron entre un 15 y un 30%, de-
pendiendo el origen de las marcas.

Tal como ha ocurrido en otras opor-
tunidades, estos aumentos no se dieron 

todos juntos. Si bien a nivel general se 
informaron dos o tres días luego de la 
devaluación, es cierto que algunas em-
presas dejaron reponer “una cantidad 
lógica” de productos a sus clientes pre-
vio a modificar las listas de precios.

“Esto tiene que ver con la estrate-
gia de cada uno y en especial de aque-
llos que necesitaban incrementar los 
volúmenes de venta para cumplir con 
los objetivos comerciales planteados a 
principios de año”, le explicaban tam-
bién a MOTIVAR distribuidores de distin-
tos puntos del país. 

Y reforzaban: “En muchos casos, los 
laboratorios nos han pedido validar con 
ellos antes de cerrar alguna venta rela-
tivamente importante”.

Ahora bien, ¿impactaron estas subas 
de precios en la demanda de los pro-
ductos? A nivel general la respuesta es 
unánime: “no, se sigue vendiendo”. Y no 
solo eso, sino que se mantienen las in-
versiones en infraestructura, incorpora-
ción de personal y presencia en eventos.

¿Se dolariza entonces la industria ve-
terinaria? No… pero casi.

l poco probable pero bien mar-
ketinero “boom dolarizador” 
impuesto en la agenda mediá-

tica (y social) luego de los resultados 
de las últimas elecciones PASO reali-
zadas en Argentina llegó también a la 
industria veterinaria.

No porque los honorarios o los pro-
ductos vayan a cobrarse efectivamen-
te en la moneda estadounidense, sino 
por las múltiples acciones y artilugios 
que tanto profesionales, como indus-
triales y distribuidores deben realizar 
para sostener efectivamente el valor 
de los pesos generados en las opera-
ciones comerciales.

No es nuevo en nuestro país: se 
mueve el dólar y aumentan los precios.

Y eso es lo que viene ocurriendo a 
nivel local con los fármacos y vacunas 
veterinarias destinadas a las distintas 
especies animales, aunque con una 
aceleración por sobre lo imaginado en 
los últimos meses.

De hecho, tras las subas impuestas 
por varios laboratorios luego que se de-
terminara que los productos veterinarios 
comenzaban a pagar el impuesto PAÍS 
en julio pasado, se vivió una segunda 
oleada de incrementos significativos tras 
el triunfo de Javier Milei, de la Libertad 
Avanza, en las elecciones de agosto.

“Hoy los desafíos no pasan ni por 
los precios, ni por las ventas, sino por 

E

DEBEMOS ESTAR ATENTOS 
Y SER PRECISOS EN LOS 
VALORES Y LAS FORMAS 
DE PAGO QUE TRASLADA-
MOS AL MERCADO

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano
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“En nuestro país, no solo creció la 
cantidad de vientres inseminados sino 
también la participación de las vacas y 
ya no solo vaquillonas”, aportó.

Y sumó: “A su vez, en los 2000 
solo el 12% de las inseminaciones 
se hacían con IATF en Argentina y, 
hoy, ese porcentaje asciende a 90”.  

“En otras palabras por cada un 
dólar que el productor estaba intro-
duciendo en el vientre lograba un re-
torno de 4 dólares en 2014, cifra que 
aumentó a US$ 5 en 2017 y, hoy, ron-
da los 6 dólares. Es decir, es muy via-

ble económicamente el uso de la IATF 
comparado con producir terneros vía 
monta natural”, comparó Baruselli 

Y sumó al cierre más ejemplos: “la 
transferencia de embriones también 
trepó de 50.000 en el primer año de 
este siglo a 1,2 millones en 2021, es 
decir, 24 veces más. Además, mien-
tras que aquellos eran casi en su tota-
lidad embriones in vivo, ahora el 94% 
son in vitro. Y si antes menos del 1% 
apelaban a la TETF hoy más del 95% lo 
hace con esta tecnología”. 

Por su parte, Baruselli, profesio-
nal de Brasil que cuenta con una 
Maestría y un Doctorado en Repro-
ducción Animal y es miembro del 
Comité Ejecutivo del ICAR, señaló 
que en ese país, “se mejoró la can-
tidad de vacas inseminadas y mien-
tras que el costo de producción de 
un ternero por IATF era de 37% en 
2002 y del 12% en 2012”, explicó.

Y agregó que, actualmente, el 
costo se redujo al 5%. 

“La IATF mejoró los resultados y 
redujo los costos de producción, algo 
que también ocurrió en la industria 
láctea, pasando de 406 litros a solo 
88 en apenas dos décadas”, sostuvo. 

Los números de Brasil son contun-
dentes: entre 2002 y 2022, pasó de 7 
millones de dosis, donde sólo un 0,1% 
era IATF, a 25,7 de inseminaciones y 
casi 25,1 millones de protocolos. 

(BRA) y Sergio Marcantonio (ARG) 
expusieron el devenir de ambos mer-
cados en cuanto a la adopción de las 
Inseminaciones Artificiales a Tiempo 
Fijo en lo que va de este siglo. 

Los guarismos son contundentes. 
Si bien, ambos países crecieron, 

Argentina pasó “solo” de 800.000 a 
cerca de 4 millones de vientres tra-
tados con IATF en las últimas dos dé-
cadas, mientras que Brasil avanzó de 
6.000 protocolos a 25,1 millones. 

“La industria de la IATF ha crecido 
enormemente en la región, empleán-
dose en cerca del 20% de las hembras 
bovinas existentes en Argentina, Brasil, 
Paraguay y Uruguay, aumentando en 

tres o hasta cuatro veces el número de 
cabezas inseminadas”, compartió Mar-
cantonio, magister en reproducción 
animal y fundador de la Revista Taurus. 

n las múltiples carreras que 
se desenvuelven alrededor 
del mundo, hay algunas vin-

culadas a la producción animal, en 
las cuales Brasil nos sigue sacan-
do varios cuerpos de ventaja. 
     Así como en las exportaciones de 
carne vacuna Argentina se estancó, 
el gigante del Mercosur incremen-
tó en un millón de toneladas sus 
envíos al mundo en las últimas dos 
décadas. De la misma manera, en 
la adopción de la técnica de IATF 
sobre los rodeos bovinos la dife-
rencia es realmente notoria: 6 a 1. 

Y esto quedó reflejado en el marco 
del II Simposio de Reproducción Bo-

IATF EN LA REGIÓN: ¿CUÁL ES LA BRECHA 
ENTRE ARGENTINA Y BRASIL?
La adopción de esta tecnología avanza 
en los rodeos de ambos países, 
aunque con volúmenes bien distintos. 
¿Se reduce la inversión a realizar en 
relación al costo total de producción? 
¿Cuáles son las tendencias?

Infografía

E vina LATAM, organizado por el labo-
ratorio veterinario Fatro Von Franken, 
donde especialistas del calibre de 
Gabriel Bó (ARG), Pietro Baruselli 

Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti

Son los millones de proto-
colos de IATF aplicados en 

Brasil para el año 2022.

25

NO SOLO CRECIÓ LA CANTI-
DAD DE VIENTRES INSEMI-
NADOS, TAMBIÉN LA PARTI-
CIPACIÓN DE LAS VACAS Y 
YA NO SOLO VAQUILLONAS

ES MUY VIABLE ECONÓ-
MICAMENTE EL USO DE 
LA IATF COMPARADO CON 
PRODUCIR TERNEROS SIN 
ESA TECNOLOGÍA

EVOLUCIÓN DE LA IATF EN RODEOS DE CRÍA EN LA ARGENTINA (ENTRE 2001 Y 2021)
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Son los millones de vientres 
que adoptaron la tecnología 

IATF en 2021.

3,5

COSTO DE PREÑEZ POR IATF EN BRASIL

2002 2012 2021

37% 12% 5%

MERCADO DE BRASIL - PORCENTAJE DE HEMBRAS BOVINAS INSEMINADAS POR IATF
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IATF o el semen sexado), en 
sus inicios despertaban du-
das en quienes finalmente 
las terminaron utilizando.

En bovinos, en equinos, 
en ovinos y en otras espe-
cies, estas biotecnologías 
lograron imponerse en 
base a resultados. 

Llegaron para quedarse 
y hacer aún más eficiente 
la producción animal.

Para conocer más sobre 
estas innovaciones que son 
fruto de la investigación cien-
tífica (tanto pública, como pri-
vada), MOTIVAR dialogó con 
referentes nacionales para 
analizar su presente y, funda-
mentalmente, su futuro.

DE LA NEGACIÓN A LA 
ADOPCIÓN MASIVA

“Cuando empezamos a implemen-
tar IATF hace 20 años, la mayoría de los 
productores nos miraban con descon-
fianza y recién tomaron la decisión de 
volcarse a pleno por la tecnología cuan-
do vieron entrar a servicio a las hijas de 
esas inseminaciones”, nos decía el MV 
Adrián Vater, presidente de la Sociedad 
Argentina de Tecnologías Embrionarias 

(SATE) y referente desde el ámbito pri-
vado en su aplicación a campo. 

“Quizás está muy trillada y por eso 
menos valorada, pero recién hemos 
dado los primeros pasos en relación con 
el potencial de la IATF. Tenemos mucho 
por trabajar para que sea adaptable a 
más lugares y con resultados más con-
sistentes”, reforzaba Vater en diálogo 
con MOTIVAR. Y agregaba: “Los vete-
rinarios debemos comprender que se 
trata de un proceso, para el cual cono-

cer de fisiología sigue siendo 
muy relevante. Hoy las tecno-
logías avanzan a 200 km. por 
hora y los que las tenemos 
que aplicar, vamos a 80. De-
bemos revertir esto”.

A la conversación, suma-
mos al MV Gastón Cuestas, 
titular en EMBRYO Biotecno-
logías Reproductivas, quien 
reforzó: “Tenemos que hacer-
nos amigos de la idea de cam-
bios continuos. En los últimos 
15 años estas biotecnologías 
crecieron a un ritmo donde 
los promotores de su aplica-
ción y el usuario final tienen 
un tiempo de estudio, conoci-
miento y aceptación previo a 
su aplicación. Hoy es impor-
tante diagnosticar, planificar 
según un objetivo concreto y 
productivo para direccionar la 

adopción de tal o cual herramienta”.
Pero esto no solo ocurre en la gana-

dería bovina. Y eso nos quedó bien en 
claro luego de contactarnos con el Lic. 
en Biotecnología, Gabriel Vichera, quien 
es vicepresidente de la SATE, cofunda-
dor y Director Científico de Kheiron Bio-
tech, empresa de biotecnología orienta-
da al sector de los equinos, generadora 
del primer clon comercial de una yegua 

so funciona solo en experi-
mentos de laboratorio”; “en 
esta zona no va a andar”, “qui-

zás sirva en países más desarrolla-
dos, pero acá es imposible”.

Estas (y otras) fueron las frases con 
las cuales hace no tantos años se les 
daba la “bienvenida” al mundo producti-
vo a las distintas biotecnologías que hoy 
ya son realidad y muestran su impacto 
en la reproducción animal a campo.

Nos referimos a tecnologías como 
la clonación, la fertilización in vitro, la 
genómica, la inseminación intrauterina 
por laparoscopia con semen congelado 
y la edición génica, e incluso a otras 
que si bien hoy son masivas (como la 

REPRODUCCIÓN ANIMAL: EL IMPACTO DE LA 
BIOTECNOLOGÍA YA SE VE EN EL CAMPO
De “ciencia ficción” a realidad. 
Entrevistamos a referentes que 
nos cuentan cómo distintas 
técnicas lograron imponerse en 
el ámbito productivo, puertas 
afuera del laboratorio.

Nota de tapa

Continúa >>>

E Del laboratorio al campo; ese fue el recorrido realizado por muchas de 
las tecnologías que han revolucionado la producción animal.

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano
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equina (Silvina Luna) en 2013.
“Por aquel entonces, la clonación 

tuvo muchos detractores. No se creía en 
su implementación, ni en la posibilidad 
de replicar el potencial deportivo de un 
caballo original. Sin embargo, en este 
tiempo ya han nacido 1.000 equinos clo-
nados y se estima que de aquí en ade-
lante nacerán 400 más por año, trans-
formando y mejorando toda la industria 
ligada a la cría de caballos”, relató Vi-
chera, para completar: “La clonación 
vino a ayudar económicamente al sec-
tor, reduciendo considerablemente el 
volumen de animales que se requieren 
para terminar seleccionando a aquellos 
pocos con mérito deportivo de elite”.

Claro que no todo fue color de ro-
sas y se contó con el invalorable apor-
te de un convencido de esta tecnolo-
gía, como Adolfo Cambiasso. “Había 
que demostrar que los clones eran 
útiles y él lo hizo, no solo apoyando, 
sino ganando diversos torneos em-
pleando estos animales, los cuales 
incluso con el tiempo se fueron que-
dando con los premios individuales”. 

La clonación ya no se discute en el 
mundo equino y hasta en La Rural de Pa-
lermo se ven los resultados: el año pasa-
do -y por primera vez en la historia- fue 
un caballo clonado el que se hizo con el 
premio al Gran Macho de Polo Argentino, 
mientras que este año, la Mejor Yegua de 
Polo fue una hija de un clon.

¿Y en los ovinos? Para profundizar en 
este tema, contactamos al médico vete-
rinario (MSc PhD) Andrés Buffoni, espe-
cialista en biotecnologías reproductivas 
en pequeños rumiantes, quien nos ase-
guró: “Contamos con técnicas como la 
inseminación intrauterina por laparos-
copia con semen congelado, la criopre-

servación de semen y embriones; la 
superovulación, colecta y transferencia 
de embriones; la producción de em-
briones in vitro y también la clonación y 
transgénesis”. Respecto de esta última, 
explicó: “Aun hay cierto prejuicio, por la 
modificación genética del individuo. Se 
pensaba que a partir de allí se modifica-
rían genéticamente las personas, pero 
la realidad es que su fin es avanzar con 
procedimientos que brinden soluciones 
científicas a ciertas patologías huma-
nas, como la diabetes, por ejemplo”.

¿SE VIENE O YA ES REALIDAD?

En nuestro diálogo con Gabriel Vi-
chera, el profesional destacó también 
el avance de la edición genética con 
CRISPR, probablemente una de las he-
rramientas biotecnológicas más revo-
lucionarias y con más potencial de uso.

“Es una técnica que nos permite si-
lenciar la expresión de genes, reescri-
bir la secuencia de un gen específico o 
insertar una secuencia que ese animal 
no tenía. A nivel de investigación, ya he-
mos generado los primeros embriones 
editados genéticamente de un caballo 
a nivel mundial”, nos decía el referen-
te de Kheiron Biotech. Y agregaba: “En 
bovinos, combinando edición génica y 
clonación, tenemos ya dos nacimien-
tos editados genéticamente, evitando 
la expresión de un gen la miostatina, lo 
cual genera que las vacas crezcan con 
más masa muscular y más contenido 
proteico. Esto que era impensado hace 
un tiempo, ya es realidad. No son co-
merciales porque hay temas regulato-
rios por resolver dependiendo el país, 
pero los animales ya nacieron”. 

A este tema se sumó Adrián Vater 
con una visión clara y concreta: “La 
edición génica va a potenciar más 
aún la IATF en bovinos; ya no será una 
herramienta para aumentar la canti-
dad de los mejores animales, sino 
también para multiplicarlos. Nos evi-
taremos el proceso de selección, to-
dos los logrados serán los mejores”.

IN VITRO

Conocida también como FIV, esta 
tecnología tiene que ver con la pro-
ducción de embriones en laboratorio, 
con ovocitos colectados en donantes a 
campo. “Permite trabajar con más ca-
tegorías como hembras pre púberes, 
preñadas y no es requisito la estimu-
lación hormonal de las mismas. Así, 
se logra el máximo aprovechamiento 
por dosis seminal y producción de em-
briones por unidad de tiempo, acor-
tando intervalos generacionales”, nos 
explicaba Gastón Cuestas.

“Hoy los productores no solo creen y 
adoptan la técnica, sino que muchos de 
los grandes campeones de La Rural, 
también son fruto de esta tecnología 
generada desde el ámbito científico”, 
completó Vichera. 

Y agregó: “Hoy en los procedimientos 
que se realizan en las personas, ya se 
cuenta incluso con el soporte de la inteli-
gencia artificial para lograr un índice pre-
dictivo de preñez que facilita la selección 
del embrión a utilizar. Seguramente esto 
también llegará al campo de la produc-
ción animal. Se viene una triada muy po-
tente entre la clonación, edición génica y 
la inteligencia artificial. La convergencia 
tecnológica ya comenzó”.

EL ROL DE LOS VETERINARIOS

Adrián Vater tomó el tema por las 
astas: “Ha mejorado la convivencia 
entre el veterinario rural y el acadé-
mico o científico, potenciando todos 
estos resultados”.

Y Buffoni no se quedó atrás: “Como 
veterinarios, nuestra principal res-
ponsabilidad es mejorar y aprender 
constantemente respecto de la apli-
cación de cada técnica y las variables 
que afectan para tener los mejores 
resultados, como así también la de di-
fundir a través de charlas con produc-
tores, congresos y demás alternativas 
los avances científicos”. Y agregó: “Es 
clave transmitir la experiencia a otros 
colegas para que haya cada vez más 
veterinarios formados e idóneos que 
permitan que los beneficios de cada 
biotecnología sean aplicados cada vez 
más al sector productivo”.

Frente a esto, Gastón Cuestas con-
cluyó: “Las biotecnologías, indepen-
dientemente de su estado de desarrollo, 
constituyen la caja de herramientas tec-
nologías disponibles para satisfacer las 
demandas de sector productivo donde el 
veterinario tiene un rol de impulsor y eje-
cutor, con la responsabilidad que conlle-
va estar actualizado en esos conocimien-
tos. Es clave entender que todas son 
tecnologías aditivas y no sustitutivas”.

¿Cuáles son los desafíos entonces?
Sin dudas poder comunicar bien a los 

productores los beneficios y las ventajas 
de las tecnologías. Es clave salir del “es 
caro” o “¿qué descuento me hacés? 

Mostrar resultados, informes compa-
rativos y proyecciones a futuro será sin 
dudas la clave para que los veterinarios y 
la tecnología sigan dentro del campo.

AGUJAS 
HIPODÉRMICAS

CUERPO 
METÁLICO 50 c.c.

CUERPO PLÁSTICO 
DIAL PRO 50 c.c.

CUERPO 
PLÁSTICO 50 c.c.
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Una particularidad tiene que 
ver con que sus matriculados os-
tentan un promedio de 40 años, 
lo cual estaría vinculado con la 
inauguración -en 1997- de la Fa-
cultad de Ciencias Veterinarias 
local, lo cual influyó en el incre-
mento de los matriculados.

Además, vale decir que la 
provincia cuenta con 400.000 ca-
bezas bovinas totales, cifra que 
sufrió alguna caída tras la sequía.

Ya hablando de animales de 
compañía y si bien no existe 
un censo oficial, las estima-
ciones sostienen la existencia 
de unas 500 mil mascotas, 
entre perros y gatos.

TEMÁTICAS DE TRABAJO

El presidente del Colegio de Médicos 
Veterinarios de Mendoza, Ricardo Floria-
ni, destacó tres áreas en las que se en-
cuentran trabajando, destacando también 
la realización de las Jornadas Andinas de 
Medicina Veterinaria que tuvieron lugar 
los pasados 16 y 17 de septiembre.

Vale decir que las mismas tienen como 
objetivo generar una instancia de inter-
cambio y actualización en lo que refiere a 
formación académica, a la vez de generar 
un espacio de encuentro tanto para mé-
dicos veterinarios como estudiantes de la 

Carrera de distintos puntos del país.
Más allá de esto, la entidad se encuen-

tra hoy buscando mecanismos efectivos 
que permitan actualizar el valor del GA-
VET que se sugiere para los honorarios 
mínimos de los profesionales locales.

Si bien en el último tiempo este indica-
dor estaba vinculado al precio del gasoil, 
la realidad indica que con eso ya no alcan-
za para ser tomado como válido por los 
veterinarios de la provincia.

Así fue que la entidad realizó una ar-
dua tarea, recorriendo departamento por 
departamento, con cerca de 36 reuniones 
para establecer un valor, promedio gene-

ral para toda la provincia.
“Así logramos reflotar el 

GAVET. Buscamos distintos 
índices sobre los cuales traba-
jar, como es el caso del sala-
rio mínimo, el gasoil, el índice 
anual del Mercado de Liniers, 
etc. Y ahora estamos revisando 
porque incluso con todos esos 
datos, también ha quedado un 
poco desfasado con la infla-
ción”, especificó. 

Sin embargo, subrayó las 
distintas realidades que viven 
los veterinarios en Mendoza, 
lo cual los llevó a establecer  
un GAVET Pleno o Categoría 
A para los departamentos con 
mayores recursos, el cual has-
ta el mes de agosto rondaba 

los  $4.200. Luego cuentan con una 
Categoría B, con un valor 15% menor y 
otra C, con una baja del 30%.

Por otro lado, Floriani adelantó 
a MOTIVAR que están generando un 
cuerpo de inspectores que se enfocará 
principalmente  al control de productos 
veterinarios que se vendan por fuera 
del canal profesional. 

“Esto se está haciendo a través de un 
convenio con el Senasa, donde además 
hemos incorporado dos personas de 
planta permanente. Lo que se hace es 

n el recorrido iniciado por MOTI-
VAR para visualizar la realidad de 
los distintos colegios y consejos 

veterinarios de nuestro país comienza en 
esta edición por la provincia de Mendoza. 
    En ese marco, fue el MV Ricardo 
Floriani, presidente del Colegio profe-
sional, quien detalló la actualidad de la 
institución y las principales temáticas 
en las que se encuentran trabajando.

Esta entidad fundada en 1987 como 
Asociación Civil, pero que obtuvo su per-
sonería jurídica recién en 2011, tiene su 
única sede en la ciudad de Godoy Cruz y 
cuenta con distintas subcomisiones (pe-
queños animales, bovinos y equinos),  que 
son las encargadas de difundir informa-
ción y vincularse con los profesionales.

HONORARIOS E INSPECCIONES, TEMAS 
CENTRALES EN LA PROVINCIA DE MENDOZA
Entrevistamos al presidente del 
Colegio de Médicos Veterinarios 
de Mendoza, MV Ricardo Floriani, 
quien describió la situación actual 
de la entidad y los desafíos de los 
profesionales locales.

Institucional

E MV Ricardo Floriani, presidente del Colegio de Mendoza.

Fecha de nacimiento: 17/10/2022
Sexo: Hembra
Peso al nacimiento: 29 Kg

ID padre: 450786223
ID madre: 232443446
Vacunación: Si

ID ternero: 678954321
ID padre: 1236229
ID madre: 2003122

Lote: 37
Vacunación aftosa: 10/3/2023
Vacunación brucelosis: 10/3/2023

Cantidad de partos: 3
Fecha último parto: 17/10/2022

Comercializa:VILLANUEVA.COM.AR

Llevá al máximo
la gestión de tu rodeo
Elegí identificación electrónica Allflex, una solución eficiente
que te proporciona mayor trazabilidad, individualiza la información,
facilita la toma de decisiones y la optimización de recursos.

Lector Allflex RS420 NFCCaravanas electrónicas

Oficiales SENASA De manejo

Continúa >>>

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar
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visitar las distribuidoras de productos ve-
terinarios y avanzar sobre laboratorios no 
habilitados. Buscamos abordar una serie 
de situaciones irregulares para consoli-
dar un trabajo más firme”, enfatizó.

COMPETENCIA DESLEAL

En lo que respecta a las principales 
problemáticas que afectan hoy a los ve-
terinarios de Mendoza, el presidente del 
Colegio indicó que uno de los más impor-
tantes es la competencia desleal, ya sea 
por no respetar el nomenclador sugerido 
o por el ejercicio ilegal de la profesión. 

“Es un problema grave, por eso es que 
estamos trabajando con el tema de los 
inspectores”, especificó Floriani.

Otra cuestión es la atomización 
de los servicios profesionales ya que 
“todos los días se abren nuevas vete-
rinarias” y muchas veces no respetan 
el salario básico de las y los veteri-
narios, lo que lleva a que se atomice 
la oferta, generando más problemas.

Por otro lado, indicó que necesitan 
darle más espacio a quienes se dedican 
a grandes animales, ya que los resulta-
dos productivos de la ganadería provin-
cial están estancados hace años. 

“Ahora están implementando algu-
nas herramientas nuevas con los gru-
pos CREA, para ver si de esa manera se 
logra generar un impacto positivo; pero 
es un problema que en realidad lo que 
termina llevando es a que no se desa-
rrolle la actividad veterinaria en la gana-
dería”, explicó Floriani.

“Así es que existe un gran desafío en 
desarrollar el ciclo completo: que se ge-
nere y se produzca. Existe una cultura en 
donde los campos no son manejados de 
una forma correcta, entonces se genera 

un sobre pastoreo en campos donde el 
pasto no abunda, con gran cantidad de 
animales pero sin las condiciones nece-
sarias para su desarrollo”, manifestó.

No obstante, Floriani resaltó que tie-
nen como desafío aumentar el porcentaje 
de establecimientos que sean negativos a 
brucelosis, que los productores realmen-
te cumplan con la DOES y terminen de 
completar ese proceso. “Es un desafío a 
nivel nacional, no solo provincial”, agregó.

Además, indicó que sería bueno poder 
generar un observatorio de enferme-

dades de notificación obligatoria a nivel 
local. “Sería fantástico tener un listado 
actualizado, donde podamos ver informa-
ción y darle seguimiento”, nos explicó. 

Culminando nuestro diálogo, el pro-
fesional insistió en la importancia de 
“erradicar” la comercialización de pro-
ductos veterinarios fuera de los canales 
habilitados. “Tiene que haber incluso un 
cambio en la legislación, que excede un 
poco también al Colegio. Es un tema 
macro, muy relevante”, concluyó el re-
ferente del Colegio de Mendoza. 

La sede de la entidad profesional está ubicada en la ciudad de Godoy Cruz.

¿QUÉ PASA CON LOS ESCRACHES A VETERINARIOS?

Los escraches a veterinarios también son una reali-
dad en Mendoza. Y es por eso que desde el Colegio 
profesional se han llevado adelante capacitaciones 
de auto preservación, sumado a soporte legal con el 
abogado de la institución.
En ese marco, la provincia cuenta con un protocolo 
de acción para quienes estén matriculados al día, a 
través del cual tienen la posibilidad de generar una 

carta documento sin cargo desde el Colegio.
“La idea es que el colega tenga alguna defensa de 
tipo legal ante estas situaciones, lo más rápido po-
sible. Por lo tanto, si hay que hacer algún tipo de 
certificación con un escribano o algo por el estilo, 
los acompañamos. Nos parece importante poder 
estar presentes de esta manera y abordar el tema 
desde su inicio”, nos explicó Ricardo Floriani.

MENDOZA

Colegio de Médicos Veterinarios de Mendoza
Fundado en 1987

 Godoy Cruz

Presidente: Ricardo Floriani
Vicepresidente: Sol Mantovani

Cantidad de matriculados activos: 

1.000
 45%       55%

Rango promedio de edad: 
40 años

Ocupación principal:
Animales de compañía: 75%

Bovinos: 15%
Equinos: 5%
Cerdos: 1%
Aves: 1%
Otros: 3 %

  www.colvetmza.com.ar

  Colegio de Médicos Veterinarios 
           de la Provincia de Mendoza

  @colvetmendoza
 

Valor del GAVET: $4.200 en la Categoría más 
alta (al 31 de agosto)
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“ES CLAVE QUE LOS PRODUCTORES LE DEN LA MISMA 
IMPORTANCIA A LA PARICIÓN QUE AL SERVICIO”

“urgencias”, MOTIVAR dialogó con ve-
terinarios de distintas zonas del país. 
¿Qué están viendo en los campos?

Para contextualizar, es necesario 
resaltar que el invierno es la estación 
por excelencia de las pariciones; excep-
tuando alguna vaquillona en otoño con 
un servicio anticipado. Sin embargo, la 
sequía impactó directamente en la cali-
dad forrajera y fue la causante de distin-
tas problemáticas que se están obser-
vando ahora, pero, sobre todo, que se 
verán reflejadas en el próximo servicio.

En primer lugar, al momento de hacer 
los tactos, los veterinarios que entrevis-
tamos notaron que en algunos campos 
se corrió el servicio, por lo que hubo más 

cuerpo en el segundo mes de preñez. 
En otras zonas, hubo un porcentaje 

menor de preñez teniendo como refe-
rencias años anteriores y sin tener otro 
motivo más allá de la sequía.

Por otro lado, la vaca está llegando a 
los partos con una condición más baja 
de la esperada. Inclusive, en algunos lu-
gares han tenido partos lánguidos como 
consecuencia de una deficiencia nutri-
cional y problemas con el magnesio, lo 
que hace que en muchas ocasiones los 
terneros nazcan muertos. Con la con-
tinuidad de la seca, la vaca que logró 
llegar medianamente bien a la parición, 
aunque le cuesta mucho recuperarse. 

“Lo que va a estar muy en juego es 

el servicio que viene porque la vaca va a 
estar amamantando, recuperando su ba-
lance energético e intentando preñarse 

señanza en el campo y es por ahí la par-
te que nos toca a nosotros: explicar por 
qué, cómo son los procesos del parto y 
cuándo llamar e intentar resolverlo”.

Por su parte, el MV Joaquín Mon-
tiel (Entre Ríos) insistió en la impor-
tancia de contar con buenos lugares 
para las pariciones: limpios, ordena-
dos y con rotación de potreros. En los 
rodeos de cría, intentar parcelas más 
grandes, que no haya mucho pisoteo, 
ni muchos animales y, sobre todo, 
que las vacas estén cómodas.

¿Pero cuál es el ideal para que se de-
sarrollen bien los partos? 

Contar con un veterinario full time o, 
aunque sea durante el período de pa-
riciones ya que, al tener un cabeza de 
grupo profesional, se lograrán resulta-
dos mucho más eficientes.

“Hay gente súper capacitada en el 
campo que toda la vida trabajó en la pari-
ción, pero que muchas veces el día a día 

nuevamente”, destacó el MV Axel Mau-
hourat, asesor técnico de CDV en el sur de 
Buenos Aires y parte de la Pampa.

En el otro extremo y habiendo atra-
vesado año y medio de sequía, en otras 
zonas comenzó la época de lluvias, lo 
que acrecentó esta posibilidad de que en 
muchos campos se hagan visibles las dia-
rreas, ya sea en las guacheras de los tam-
bos, como en los rodeos de cría, dejando 
como consecuencia una gran cantidad de 
animales enfermos... y muertos.

“El campo que viene más o menos 
ordenado, que tiene recursos forraje-
ros, rollo y algún otro recurso, no sufre 
tanto estas situaciones. Depende de 
cómo estén parados para hacerle fren-
te, ya sea a la seca o la inundación”, 
relató también en diálogo con MOTIVAR 
la MV Agustina Errico, de Veterinaria 
Errico, en 25 de Mayo, Buenos Aires.

En todo este contexto, el MV Juan 
Agustín García, investigador del grupo 
de sanidad animal en INTA Balcarce, nos 
brindó algunos detalles respecto a la re-

gión en lo que tiene que ver con enferme-
dades y las pérdidas que esto acarrea.

Explicó que en bovinos de carne las 
principales causas de abortos registra-
das históricamente son Campylobacter 
fetus, Neospora caninum, Leptospira, 
virus de DVB, Brucella, entre otras; con 
un estimado de US$ 150 a US$ 730 per-
didos (media de US$ 440) por aborto. A 
su vez, se registran pérdidas perinata-
les (cerca del parto) por problemas de 
distocia a veces asociado a minerales.

¿POR QUÉ SE LLEGA A LA URGENCIA?

Todo este contexto es producto 
de un año y medio de trabajo donde 
se comienza con el servicio, con una 
planificación nutricional, inversión en 
sanidad, en reproducción, en perso-
nal y también en manejo. 

Y es justo en el parto donde se pone 
en juego buena parte del trabajo planifi-
cado, pero ¿a cargo de quién queda este 

momento clave dentro del ciclo repro-
ductivo que en su ideal debería culmi-
nar con un ternero destetado?

“Por lo general, un resultado tan im-
portante como es hacer una buena pari-
ción u obtener la mayor cantidad de ter-
neros nacidos al finalizar queda en manos 
de la gente que trabaja en el campo”, res-
pondió Axel Mauhourat. En ese sentido es 
que suceden los partos como “urgencias” 
en las que se recurre a los veterinarios 
cuando la situación se complejiza. 

“Muchas veces te llaman para contar-
te que intentaron partear a la vaca, que 
el ternero viene mal, pero  vivo. Entonces 
ahí se da la urgencia. Necesitas salir lo 
más rápido posible para tratar de salvar 
al ternero y a la vaca, pero muchas veces 
las distancias hasta llegar al campo son 
grandes”, relató MV Pía Montone, de Vete-
rinaria Nahuen, en Bolívar, Buenos Aires.

En ese sentido, Agustina Errico in-
dicó que es clave el llamado a tiempo 
para poder salvar no solo a la vaca sino 
también al ternero. “Eso es mucha en-

Así lo sostuvieron los veterinarios 
con los que dialogamos para 
tratar de entender por qué se 
sigue considerando muchas 
veces al parto (fruto de múltiples 
inversiones) como una urgencia.

nversiones en sanidad, alimenta-
ción, reproducción, manejo e in-
fraestructura son solo algunas de 

las premisas que los ganaderos deben te-
ner en cuenta para llegar en óptimas con-
diciones a la etapa de pariciones que se 
está atravesando en esta época del año.

Pero ¿realmente se ponen en práctica 
para que los animales lleguen 10 puntos? 

Y cuando ya se llegó al momen-
to del parto, ¿se le da la importancia 
necesaria después del arduo trabajo 
previo, siendo un momento clave del 
proceso biológico y productivo?

Para avanzar en el tema y tratar de 
entender por qué a las pariciones se 
las sigue considerando muchas veces 

El MV Tobias Strumia analiza la situación desde la provincia de Corrientes. La MV Agustina Errico, de Veterinaria Errico, brindó sus opiniones.

I

Desafíos a campo

A NOSOTROS NOS TOCA 
EXPLICAR POR QUÉ Y CÓMO 
SON LOS PROCESOS CO-
RRECTOS DEL PARTO.
AGUSTINA ERRICO, 25 DE MAYO. 

Continúa >>>
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los sobrepasa porque están a cargo de 
la agricultura, sembrando, cosechando 
y, al mismo tiempo, tienen a las vacas 
pariendo. Entonces, cuando llaman a un 
veterinario es porque es una verdadera 
urgencia”, resaltó Mauhourat.

¿ESTAR EN EL CAMPO O CAPACITAR?

La posibilidad de tener un veterina-
rio full time, muchas veces no es viable 
para los productores. O al menos eso 
presuponen. Entonces, y como solución 
intermedia, sería clave no solo capacitar 
al personal que trabaja en el campo, sino 
fundamentalmente darle la importancia 
que tiene el tema: planificar, identificar 
los momentos clave y asesorarse siem-
pre con veterinarios para salir de la “ur-
gencia”. Llama la atención este concep-
to, frente a un proceso que dura 9 meses. 

Eso es justamente lo que muchos la-
boratorios están realizando, tal como es 
el caso de CDV, con jornadas de capa-
citación a personal para la atención de 
partos. El objetivo es poder brindarles 
distintas técnicas para que el resultado 
de la parición sea beneficioso.

La idea de que el personal esté 
capacitado es que pueda observar la 
situación general y que se vuelquen 
los datos obtenidos para luego poder 
analizarlos, de forma tal de contar 
con un control de merma y que las 
pérdidas sean menores.

“Empecemos a trabajar 
sobre el personal con expe-
riencia; aportemos datos de 
¿cuándo una vaca empezará 
a parir? ¿Cuándo es una apro-
ximación del parto?  ¿Cuánto 
esperarla? ¿Qué hacer y qué 
no? ¿Cuándo llamar a un pro-
fesional? Y dar todas las he-
rramientas en instalaciones, 
tiempo y dedicación para que 
esa parición sea la mejor po-
sible”, destacó Mauhourat.

Por otro lado, desde el 
INTA Balcarce sumaron 
consejos para desarrollar 

esta etapa de forma más satisfacto-
ria: contar con un rodeo ordenado es 
la principal clave, con un servicio es-
tacionado en el cual quede bien es-
tandarizado cuáles son los animales, 
cómo se da el servicio en cada uno de 
ellos y realizar al menos 2 o 3 recorri-
das diarias entre las vaquillonas y las 
vacas para observar cómo se van dan-
do los partos, analizar si hay pérdidas 
y evaluar en dónde y por qué se dan.

¿ES IMPORTANTE?

Muchas de las problemáticas men-
cionadas anteriormente, también se 
solucionan si el productor es capaz de 
comprender la importancia del período 
de pariciones y la necesidad de invertir 
en la previa para obtener los mejores 
resultados, no solo desde el lado econó-
mico sino del bienestar del animal.

Es real que existen distintos tipos de 
productores y que algunos le dan mayor 
importancia que otros. Pero, en la mayo-

ría de los casos, no llegan a dimensionar 
las pérdidas que esto puede ocasionar.

“Hay que invertir en insumos, perso-
nal y asesoramiento para ver en marzo 
o abril en el tacto el resultado y todo 
esto para que esa vaca para en el 2024 y 
nos dé un ternero nuevo en 2025. Eso es 
lo que por ahí nos juega en contra, que 
es muy a largo plazo”, especificó el MV 
Tobías Strumia (Corrientes).

Por otro lado, muchos veterinarios (no 
todos) intentan explicar los beneficios de 
esta planificación previa y una de las cues-
tiones que más repiten es la posibilidad 
de estacionar un servicio. ¿Por qué? Por 
diversas causas: no es lo mismo atender 
una parición durante 5 meses, donde pare 
una vaca por día, a tenerlas todas juntas 
en un mes y medio, por ejemplo.

Todos concuerdan en que el trabajo es 
arduo. Sin embargo, se puede tratar cada 
cosa a su tiempo. Por lo tanto, se da todo 
en un proceso parejo: primero paren, se le 
brinda atención al ternero, se trata la neu-
monía o diarrea en los casos que amerite, 
etc. De esta forma, los especialistas resal-

tan que cuando se estaciona el 
servicio, no solamente es para 
producir más kilos de carne, 
sino que se está emprolijando 
toda la producción. 

Resulta clave avanzar en 
la difusión entre productores 
de la importancia de asignar 
los mismos recursos, inte-
rés, tiempo y dedicación a la 
parición que al servicio. 

Si en el servicio se in-
vierte en honorarios, inse-
minaciones, semen, kits 
reproductivos, alimentación, 
sanidad, etc ¿por qué la pa-
rición queda relegada?  
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El MV Joaquín Montiel se sumó al informe desde Entre Ríos.

MUCHAS VECES LLAMAN 
PORQUE INTENTAN PARTEAR 
A LA VACA Y TIENEN PRO-
BLEMAS CON EL TERNERO .
PÍA MONTONE, VETERINARIA NAHUEN 

Pía Montone, de Veterinaria Nehuén, en acción.
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omo un gran paso para la medi-
cina cannábica veterinaria en Ar-
gentina y tras un gran trabajo de 

la Asociación Veterinarios Cannábicos 
Argentinos (AVCA), salió la nueva regla-
mentación de la Ley 27.669 que incorpo-
ra el uso medicinal de cannabis en vete-
rinaria y la venta del aceite para tal fin.

El MV. José Massabo, uno de los 
miembros fundadores de la AVCA, dia-
logó con MOTIVAR sobre esta nueva re-
glamentación que aún no es legal pero 
que está en vías de serlo. Entérate qué 
implica y cuáles son sus beneficios.

En primer lugar, es necesario en-
tender que la Ley 27.669 le da vida a 
la Agencia Regulatoria de la Industria 

del Cáñamo y del Cannabis Medici-
nal (ARICCAME).  En ese marco, en el 
Anexo 1, Artículo 4, nombra la posibi-
lidad del uso del cannabis dentro del 
ámbito veterinario.

“Los usos del cannabis, sus semillas 
y sus productos derivados alcanzados 
por la Ley N° 27.669, la presente Regla-
mentación y la normativa complemen-
taria que dicte la ARICCAME son todos 
aquellos vinculados al uso medicinal 
humano, veterinario, nutricional, cos-
mético, industrial, de sanidad y fertilidad 
vegetal, así como todos aquellos usos 
que surjan a partir de la investigación 
científica y del desarrollo tecnológico e 
industrial”, sostiene la norma.

Para llegar a esto, desde la AVCA 
trabajaron durante muchos años junto 
al Senasa, la diputada Mara Brawer y 
Diego Peña, el presidente de la mesa 
estratégica del Senasa para la ARIC-
CAME, para poder llegar a la regla-
mentación que hoy se conoce.

“Consideramos que la parte medi-
cinal no estaba regulada y queríamos 
brindar apoyo y trabajo junto a Senasa 
ya que, con nuestra experiencia, co-
nocemos la temática, así como reali-
zamos un relevamiento junto a ARIC-
CAME, donde pudimos conocer los 
manejos del cannabis y qué formula-
ciones son las que más se usan en Ar-
gentina, entre otras cosas”, comenzó 
explicando José Massabo.

C
Sin embargo, hay que aclarar que 

esta reglamentación es un esqueleto, 
pero todavía hay que ver cómo será la 
puesta en marcha de la Ley. 

“La realidad es que, para ponerla 
en funcionamiento, hay que armar 
todo, desde cómo se va a utilizar, 
qué se va a habilitar y qué no, en 
qué productos, de qué manera, si es 
a través de formulaciones magis-

trales o de otro tipo de productos”, 
detalló el veterinario.

Para eso, se va a crear un consejo 
consultivo honorario donde los acto-
res irán brindando, desde sus expe-
riencias y conocimiento, información 
al respecto. “Hay que ver cómo se va 
a reglamentar, cuánto THC se va a po-

Tendencias

“EL DOLOR ES LA PATOLOGÍA MÁS TRATADA ACÁ Y 
EN EL MUNDO CON CANNABIS EN VETERINARIA”
Semanas atrás se reglamentó 
la Ley 27.669 que incorpora el 
uso medicinal de cannabis en 
veterinaria. Enterate cuáles son los 
beneficios que trae a los animales y 
qué falta para que sea legal.

MV José Massabo, referente de la AVCA, en su consultorio profesional.

Continúa >>>

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Agropharma Kit BullSynch OCT22.pdf   1   6/9/2022   11:51:53

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar



26 < > 27

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso CIVI SEP23.pdf   1   31/8/2023   10:25:46

der utilizar, ya que esa es la molécu-
la que tiene las trabas. Nuestra idea 
es que no se reglamenten solamente 
productos con CBD, que es el principio 
activo legal, sino que se estudie tam-
bién el THC”, especificó Massabo.

En ese sentido es que desde la 
Asociación y junto a la Universidad de 
Lomas de Zamora y la Universidad de 
Cuyo están avanzando en un trabajo 
de investigación.

SOBRE AVCA

La Asociación Veterinarios Canná-
bicos Argentinos nació hace 3 años 
cuando abrieron el consultorio junto 
a Paula Lezcano en la provincia de 
Neuquén. Paula fue la pionera en Ar-
gentina en luchar por este ingreso a la 
ley ya que venía luchando y trabajando 
desde el 2017.

Cuando se conocieron en el 2020, 
comenzaron a trabajar juntos y José 
se sumó a su lucha; sobre todo tenien-
do en cuenta que, al poco tiempo de la 
apertura de su consultorio, se regla-
mentó la ley 27.350 de can-
nabis medicinal humano.

Al principio eran 14 los ve-
terinarios que luchaban por 
esta causa, pero ante la nece-
sidad de sumar más colegas, 
comenzaron a realizar difu-
sión de la asociación, arma-
ron videos que circulaban por 
las redes contando quiénes 
eran, que trabajaban con can-
nabis y, sobre todo, poniéndo-
le cara a este discurso. Así fue 
que, “de un día para otro”, pa-
saron a ser 100 veterinarios 

argentinos los involucrados.
El 29 de abril de 2021 llevaron a 

cabo las primeras jornadas naciona-
les abiertas de cannabis terapéutico 
veterinario a través del Instagram de 
la asociación y con esa misma fecha, 
tramitaron la personería jurídica.

ACCESO A PRODUCTOS DE CALIDAD

Respecto a países vecinos, el fundador 
de AVCA indicó que Colombia es el que 
está más avanzado. Luego, Perú también 

en la parte legal; y Chile. “No es algo co-
mún en otros países lo que pasa en Argen-
tina, así que esto marca un avance para lo 
que es la medicina veterinaria y el uso de 
cannabis para todos los veterinarios de 
América Latina y el mundo”, agregó.

Cabe destacar que, desde hace tres 
años, junto a Paula Lezcano funda-
ron además el primer consultorio de 
cannabis terapéutico veterinario de 
Argentina. Por lo tanto, la necesidad 
por la cual se regula el cannabis en el 
uso veterinario está en la posibilidad 
de obtención de los productos.

“Nosotros podemos prescribir, pero 
la gente no podría comprar aceite de 
ningún lado porque está prohibida su 
venta. Por eso, a lo que vamos con 
esta Ley, es a obtener productos de 
calidad, estandarizados, con laborato-
rios controlados o con un seguimiento 
de profesionales capacitados endo-
cannabinología”, detalló Massabo.

“ES UN ACOMPAÑAMIENTO PARA 
MEJORAR CALIDAD DE VIDA”

En lo que respecta a quié-
nes está orientado el uso del 
aceite de cannabis, Massabo 
especificó que es para todo 
animal que tenga columna 
vertebral. Ellos puntual-
mente trabajan con peque-
ños animales, pero también 
se puede utilizar en equinos 
o animales exóticas como 
aves, reptiles y conejos.

“El dolor es la patología 
más tratada en Argentina y 
en el mundo con cannabis 

en el ámbito veterinario. Entonces yo 
trabajo con dolor, epilepsia, diabetes, 
secuelas de mosquillos caninos, dis-
función cognitiva senil, que es como 
el Alzheimer en personas, problemas 
de piel, cáncer, pacientes oncológicos. 
En relación con la patología, es la for-
mulación”, especificó. Además, resaltó 
que se usa como “acompañamiento o 
paliativo para mejorar calidad de vida y 
el bienestar de los animales. Ninguno es 
curativo porque todas las patologías que 
estamos mostrando son crónicas. En el 
caso de cáncer o la oncología, se busca 
favorecer el apetito, estimular el sueño, 
tratar el dolor y algunos efectos secun-
darios de las quimioterapias”.

Por otro lado, Massabo destacó que 
esta lucha viene acoplada a trabajar 
por los derechos de los animales para 
impulsar algún cambio en el código 
civil, “que los saques de ese lugar que 
los tienen como objetos inanimados, 
que pasen a ser seres sensibles, sin-
tientes y sufrientes para la ley”.

Por último, manifestó la importan-
cia del reconocimiento como profesio-
nales de la salud en pos de una sola 
salud y una sola medicina. 
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Aún resta definir el contenido formal de la Ley reglamentada.

NECESITAMOS CONTAR CON 
PRODUCTOS DE CALIDAD, LA-
BORATORIOS CONTROLADOS 
Y UN SEGUIMIENTO DE PROFE-
SIONALES CAPACITADOS

SE HA LOGRADO UN AVANCE 
PARA LA MEDICINA VETERI-
NARIA LOCAL, PERO TAM-
BIÉN DE AMÉRICA LATINA Y 
EL RESTO DEL MUNDO
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do equipos de trabajo. Cuenta con un 
Diplomado en Medicina Productiva del 
Ganado de Leche (UNLPam) y está ya 
abocado al desarrollo de los productos 
de ganadería de Fatro Von Franken en 
Argentina. “Tenemos marcado lideraz-
go en el sector, pero aún hay mucho por 
crecer. Ese es el desafío” aseguró.

MOTIVAR: ¿CUÁLES SON LOS PRINCI-
PALES OBJETIVOS DEL ÁREA?

Tomás Savio García: Básicamente el 
cumplimiento de lo presupuestado, re-
afirmando el liderazgo de la línea repro-
ductiva (Dispocel) y de la línea de mastitis 
de Fatro, mediante el desarrollo de accio-
nes especiales, como así también sobre el 
resto de los productos de Von Franken.

También dar soporte en los lanza-
mientos, cumplir con las estimaciones; 
implementar y llevar adelante esquemas 
de objetivos con los socios comerciales.

No menos importante es el armado 
de equipos, donde tenemos trabajo por 

hacer en lo que respecta a 
incorporaciones y rearma-
do de zonas estratégicas.

¿CON QUÉ TIPO DE EMPRE-
SA TE ENCONTRASTE?

TSG: Me encontré con 
muy buena gente, muy 
buena predisposición y 
cordialidad. Esto es clave 
porque creo que es lo más 
importante de resaltar 
desde lo organizacional. 

Además, encontré una 
compañía en crecimiento, 
con mucho impulso y só-
lida. Hay una idea clara y 
estratégica de hacia dón-
de se quiere ir. Y eso es 
muy importante. 

¿CUÁLES SON LOS DESAFÍOS EN EL 
CORTO PLAZO?

TGS: En primera instancia recorrer 
todo el país, visitando a los socios co-
merciales con cada ejecutivo de la zona 
para evaluar el posicionamiento actual 
y nuestro potencial. Esto nos va a per-
mitir tomar decisiones rápidas para al-
canzar los objetivos planteados. 

En segunda instancia, lograr el 
armado de un equipo completo para 
encarar el 2024 con mucha fuerza y 
poder desarrollar aún más el poten-
cial que tenemos. 

¿Y TÚ EXPECTATIVA PARA AVANZAR 
EN ESOS OBJETIVOS?

TGS: Mi expectativa es, básicamen-
te, poder adaptarme rápido para de-
sarrollar mis conocimientos y seguir 
adquiriendo aún más. 

En un sector dinámico como éste, es 
fundamental mantenerse actualizado y 
con pensamiento estratégico. 

Creo que la industria ve en Fatro Von 
Franken un laboratorio sólido y con-
sistente, con ideas claras y estrategias 
sólidas, que velan por el desarrollo ar-
mónico y sostenido de nuestra línea de 
productos en todo el país. 

on el objetivo de consoli-
dar el liderazgo de Fatro Von 
Franken en el mercado, el MV 

Tomás Savio García asumió en agos-
to pasado como Jefe de Ganadería 
del laboratorio veterinario.

“A cargo tanto del equipo comercial, 
como también técnico, mi rol es ges-
tionar los objetivos mediante el trabajo 
con el equipo y con los socios comer-
ciales de cada zona para maximizar las 
ventas”, le aseguró el profesional a MO-
TIVAR. Y reforzó: “En esto tiene un rol 
clave la gestión del equipo técnico, cola-
borando en la generación de demanda 
de los productos y en el vínculo estraté-
gico con los referentes del sector”. 

Tomás Savio García ha desarrollado 
distintas posiciones en empresas de la 
industria farmacéutica veterinaria lo-
cal desde 2018, liderando y gestionan-

“TENEMOS UN MARCADO LIDERAZGO EN EL 
SECTOR, PERO AÚN HAY MUCHO POR CRECER”
Dialogamos con el MV Tomás 
Savio García, nuevo Jefe de 
Ganadería del laboratorio 
veterinario Fatro Von Franken.

Industria

C
MV Tomás Savio García, de Fatro Von Franken.

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

FATRO VON FRANKEN 
TIENE UNA IDEA CLARA Y 
ESTRATÉGICA DE HACIA 
DÓNDE QUIERE IR

@VETANCOARGENTINA | VETANCO.COM
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¿POR QUÉ “AHORA SÍ” EL DOPPLER FUNCIONA 
EN LA PRÁCTICA VETERINARIA?

uadalupe Ranea es MV, egresa-
da de la UNLP en 2008, siendo 
hoy diplomada en Ecografía en 

que los equipos tenían un costo 
inalcanzable para un veterinario”, 
recordó la profesional en diálogo 
con MOTIVAR. Y avanzó: “Más allá de 
esto, estaba segura de que una es-
pecialidad tan importante en medi-
cina humana, como el Doppler, era 
importante también en veterinaria”.

De allí en más todo cambió y Guada-
lupe Ranea, una verdadera apasionada 
por el tema dio cada vez pasos más 
firmes en una formación que en el año 
2012 la cruzó con Norberto Soto, mé-
dico y cirujano vascular, especialista 
en ecografía del Hospital Argerich, con 
quien hace 10 años que realizan traba-
jos de medicina comparativa.

Medicina Interna (SAUMB), Ecogra-
fía Ocular (SAO) y Eco Doppler Vas-
cular (Umai) y contando con el título 
de Grand Master en Ecografía Clínica 
(TECH). Además de ser cofundadora 
de “GEN capacitaciones”, Ranea es 
docente de postgrado de Ecografía y 
Eco Doppler vascular en medicina ve-
terinaria; coordinadora y cocreadora 
del curso “EcoDoppler Vascular en la 
Práctica Veterinaria”.

“Cuando empecé a especializar-
me en estos temas, allá por el año 
2010, mis colegas me decían que 
esto no era una especialidad que 
sirviera en veterinarias porque no 
había patologías vasculares y por-

“Entre otras tantas cosas, rápi-
damente pude ver y confirmar que 
las enfermedades que había apren-
dido de los médicos sí estaban pre-
sentes en los animales”, nos decía 
Guadalupe Ranea.

MOTIVAR: ¿CUÁLES SON ESAS EN-
FERMEDADES?

Guadalupe Ranea: Por ejemplo, la 
arteriosclerosis. Hoy es una realidad, 
aunque los libros clásicos decían que 
es una enfermedad casi inexistente 
en perros. El mundo cambió… la me-
dicina cambió.

Luego tenemos todo el tema de 
patologías vasculares congénitas, 

para capacitarnos y ser cada vez me-
jores profesionales.

Cada vez más, los colegas que deri-
van sus casos en nosotros exigen que 
mejoremos nuestro conocimiento y, 
por ende, los servicios que ofrecemos.

Tener esto en mente, nos va a per-
mitir dejar atrás un círculo vicioso 
que muchas veces ocurre del cual es 
difícil escapar, que genera frustracio-
nes y malos resultados. 

Es importante que estemos ca-
pacitados, pero también que ten-
gamos reglas claras para con los 
clientes. Hoy se valora la puntua-
lidad y el trato profesional.

En mi caso, elijo trabajar pocas 
horas y cobrar bien, prestando un 
servicio de calidad. 

porque trabajamos con razas, tema 
en el cual el Doppler tiene mucha 
importancia, tanto en el caso de los 
perros, como también de los gatos. 

Asimismo, un área muy importan-

te en este sentido es la evaluación de 
los enfermos crónicos renales y he-
páticos por medio del Doppler, detec-
tando mucho antes que un análisis de 
sangre y mucho antes que una eco-
grafía que el paciente tiene la enfer-
medad. El impacto es total.

Además, no podemos perder de 
vista que tanto perros, como ga-
tos, son grandes nefrópatas y he-
patópatas, con diversos problemas 
en ambos casos.

¿ES ALTA LA INVERSIÓN QUE DE-
BEN REALIZAR LOS ESPECIALIS-
TAS EN EQUIPOS?

GR: Lo es, pero también existen 
distintas formas de adquirir equipa-
mientos usados, en buen estado, que 
han sido utilizados de manera pri-
vada. Se puede empezar sin ningún 
problema de esta manera y luego ir 
invirtiendo en más y mejores tecno-
logías, en función de las necesidades 
de cada profesional. 

Más importante que esto, es in-
cluso el hecho de poder cobrar bien 
nuestros honorarios. Siempre con 
la premisa de promover un círculo 
virtuoso que comienza por cobrar ni 
más, ni menos, que lo que sugiere 
-en mi caso, por estar radicada en 
la Plata- el Colegio de Veterinarios 
de Buenos Aires. Esto nos permite 
brindar un buen servicio médico, a la 
vez de generar recursos no solo para 
reinvertir en equipamientos, sino 

Dialogamos con la MV Guadalupe 
Ranea, especialista en Eco Doppler 
Vascular, quien describe cómo el tema 
fue ganando terreno en la profesión.

G

Entrevista

PUDE CONFIRMAR QUE 
ENFERMEDADES QUE HABÍA 
APRENDIDO DE LOS MÉDI-
COS, SÍ ESTABAN PRESEN-
TES EN LOS ANIMALES

LA FORMA MÁS INTELIGENTE
DE COMPRAR.
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redaccion@motivar.com.ar

Escaneá el código 
QR y lee la nota 

completa en la Web.

MV Guadalupe Ranea.
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ada vez que nos reunimos, dis-
frutamos de estas rondas, mate 
por medio, en MOTIVAR. Pero 

para disfrutar debemos estar en un 
“bienestar”, tanto donde estamos, donde 
nos sentamos, con quienes estamos, etc.

Y ¿por qué no?, con nosotros mismos. 
Hace más de un año, la primera nota 

que compartimos se titulaba: “Hacerlo 

fácil o hacer lo fácil”. Donde el “hacerlo 
fácil” era sinónimo de facilismo y “hacer 
lo fácil”, significaba simplificar. En el pri-
mero, hacemos las cosas como vienen y, 
en el segundo: planificando, con orden.

¿Por qué traigo esto a colación? Por-
que la primera frase del título tiene mu-
cho que ver con el tema de hoy.

Generemos entre ese calor del fue-
go y los mates, ese bienestar entre no-
sotros, para poder entender de una vez 
por todas, esto del bienestar que tanto 
se ha puesto de moda y que, por ciertas 

costumbres, modos y maneras, no lo 
hemos llevado a cabo. 

Muchas veces por no saber 
que productivamente -que 

contrariedad-, mientras 
mejor tratemos, mejores 
rindes tendremos, índices 
productivos y rentabilidad, 
que es la meta.

Podemos definir al Bien-
estar Animal como “el es-
tado o la forma en que un 

animal enfrenta e intenta 

adaptarse a las condiciones de su entor-
no o medio en el que se encuentra”. 

Un animal logra un buen estado de 
bienestar si está sano, cómodo, bien ali-
mentado e hidratado, seguro, pudiendo 
expresar comportamientos normales y 
si no padece sensaciones desagradables 
(dolor, estrés, miedo o ansiedad).

La bibliografía y experiencia demues-
tran que los trabajos y el manejo que 
aseguran un mayor bienestar animal 
nos permite lograr mejores resultados 
económicos, evitando ineficiencias y pér-
didas de valor en calidad y económicos, 
en toda la cadena.

Como más de una vez lo plantea-
mos: no solo es perder rentabilidad o 
dinero, es muchas veces cuánto deja-
mos de ganar. En definitiva, los golpes, 
los magullones, el uso de picanas y 
perros para el manejo del rodeo, en-
tre otras malas prácticas que pueden 
darse en cualquier punto de la cadena, 
generando grandes pérdidas econó-
micas, así como también el estrés del 
animal que conspira directamente con-

tra la calidad y la terneza de la carne, 
índices reproductivos, producción de 
leche, lana, ganancia de peso, etc.

No solamente debemos ser portado-
res de la bandera de la mejor ración, la 
mejor vacuna, el mejor mixer, tecnología 
reproductiva, sistema de ordeñe, etc.

La bandera que debemos portar no 
es una sola, pero les aseguro que la que 
usemos para el bienestar, siempre nos 
llevará a mejores resultados.

¿POR QUÉ LE CONVIENE ATENDER AL 
BIENESTAR DE SUS ANIMALES?

Para no sufrir pérdidas originadas en 
las distintas formas de maltrato.

Estas pérdidas son notorias cuan-
do los animales llegan a las plantas de 
faena: machucones, cortes de carne os-
cura, carcasas arruinadas por el pisoteo 
durante el transporte, etc.

SEAMOS “ABANDERADOS” DEL BIENESTAR ANIMAL

Por Fernando Grippaldi - @patacongrippaldi - patacon1966@gmail.com

SANIDAD
EN GANADERÍA

C

Ahora podes congelar las muestras para remitirlas
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¿POR QUÉ HAY MALTRATO?

Porque se maneja el ganado por la 
fuerza, trabajando contra y no con el ani-
mal, para obligarlo mediante distintas 
formas de violencia a hacer lo que se ne-
cesita: para entrar a la manga, subir al 
camión, entrar a un corral. 

Traemos la idea de que los animales 
han nacido para llevarnos la contra y para 
darnos trabajo, de modo que solamente 
se puede lograr su obediencia mediante 
el rigor y la prepotencia. Cuando debe-
mos saber, que el bovino es una especie 
de presa y su comportamiento es pura y 
exclusivamente para protegerse

¿QUÉ TENEMOS QUE SABER?

1. El vacuno es un animal de manada, de 
grupo. Lo primero que busca, cuando 
nos acercamos, es juntarse con sus 
compañeros. La manada, su grupo es 
su zona de seguridad.

2. El vacuno es un animal de fuga. Una 
vez que se ha juntado, procura alejar-
se de nosotros. Siempre que pueda, se 
escapará. Sólo nos enfrentará cuando 
no tenga otra salida. Por ello “dejar-
le ver” una tranquera, tranca abierta, 
para donde queremos que vaya, es 
ofrecerle su vía de escape. Por ende, 
irá en ese caso, donde nosotros que-
ramos que vaya.
De chico escuchaba, trabajando en los 

corrales: ¡Dejala mirar! Orden sencilla, 
simple, de solo dos palabras, pero daba 
una gran solución. La limitación en la vi-
sión del bovino responde a estímulos.

La zona ideal de trabajo o de pre-
sión para aprovechar el impulso de 
fuga del bovino es el costado o flanco, 
donde éste no puede precisar la ima-
gen del operario, de modo que tiende 
a escaparse en la misma dirección en 
que está encaminado. A medida que 
el operario queda rezagado detrás del 
animal, entra en su zona ciega lo esti-
mula a darse vuelta para verlo mejor.

La importante es la línea de la cruz: si 
el trabajador se ubica delante de ella, el 
animal se detendrá o retrocederá, como 
se suele observar a la entrada de la 
manga cuando alguien se queda parado 
mirando al animal que avanza; si el tra-
bajador camina hacia atrás, una vez que 
pasa la línea de la cruz hace que el animal 
avance. Esta presencia sobre la línea de 
la cruz, levemente hacia adelante o atrás 
de ella, funciona en cualquier situación de 
manejo, al margen de que el animal esté 
en un brete o a campo abierto.

ABANDERADOS

A esto le ayuda mucho el uso de las 
“banderas”. Herramienta simple de fabri-
car, costo muy bajo, pero de gran utilidad. 

Eso sí, el operario, debe saber con an-
telación para qué sirve y cómo debe usar-
la. Y no que termina usando el palo de la 
bandera, para pegarle. El palo sirve para 
sostener lo que usemos como bandera. . . 

¡Y no como arreador!
Una vez instruido el operario, debe-

mos enseñarle a la hacienda a sentir la 
presencia de la bandera y con el tiempo 
se acostumbrará a ella. 

MEMORIA

La memoria del miedo es indispensa-
ble, pues la experiencia de los riesgos vi-
vidos le sirve para sobrevivir. La hacienda 
tiene memoria de largo plazo. 

Los animales que recibieron un ma-
nejo brusco tendrán más estrés y serán 
difíciles de manejar en el futuro. Por ello 
una vez que se acostumbran al uso de 
la “bandera”, saben que no viene golpe, 
choque eléctrico, pinchazo y responden 
con mayor naturalidad a su presencia.

EL ESTRÉS

Un poco de fisiología, naturaleza in-
terna del estrés. Los principales indica-
dores fisiológicos están relacionados con 
la respuesta de estrés y con la respues-
ta de fase aguda. La intervención de las 
glándulas adrenales en las reacciones 
de estrés ha sido analizada 

Esas sustancias corticales no son 
otras que los glucocorticoides, estimula-
das a su vez por la una hormona adreno-
corticotropa (ACTH) de la adenohipófisis. 
Muchas situaciones de manejo de los 
animales (agrupamientos, transporte, 
etc.) provocan signos de marcada activi-
dad de la corteza adrenal.

La activación de la glándula adrenal 
acompaña a las reacciones de factores 
estresantes tan diversos como frío, ca-
lor, manipulaciones, exposición a nuevos 
ambientes, ejercicio muscular o estímu-
los sociales. Se sabe que el cortisol es el 
responsable de gran parte del comporta-
miento de la respuesta al estrés. A corto 

plazo, moviliza energía, pero su produc-
ción mantenida crónicamente contribu-
ye al agotamiento de los músculos, a la 
hipertensión y la alteración del sistema 
inmune y la fertilidad.

La reacción de cualquier animal a un 
estímulo ambiental externo está correla-
cionada con la eficiencia de producción.

Ante una situación de amenaza para 
su equilibrio, el organismo emite una 
respuesta con el fin de intentar adap-
tarse. Se definió este fenómeno como 
un conjunto de reacciones fisiológicas 
desencadenadas por cualquier exigencia 
ejercida sobre el organismo, por la inci-
dencia de cualquier agente nocivo. 

Se puede definir, pues, como “la res-
puesta física y específica del organismo 
ante cualquier demanda o agresión”.

Estas situaciones generan en los ani-
males disminución en su productividad, 
sea carne, leche, etc. 

Pero principalmente genera que esa 
inmunodepresión (defensas bajas), hace 
que estos animales se enfermen a veces 
hasta la muerte. El estrés cero, no existe.

Con el estrés, convivimos, solo debe-
mos actuar para lograr que este sea mí-
nimo. ¿Alguien dijo gracias? ¿O seguimos 
con el mate, agarramos la calculadora y 
vemos, cuánto dejamos de ganar? Agua 
y yerba hay, ganas de cebar también.

Pero... ¿hay ganas de saber cuánto 
somos responsables de la productividad 
de nuestros establecimientos? 

Lo abordado por el MV Fernando Grippaldi, 
está a disposición en charlas destinadas a 
productores, técnicos y operarios.
Más información: patacon1966@gmail.com

SANIDAD EN GANADERÍA



> 3736 <

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Laboratorio Litoral JUN23.pdf   1   19/5/2023   10:21:24

en bovinos en su zona de trabajo. 

CLAVES PARA EL CONTROL EFEC-
TIVO DE LA ENFERMEDAD

En diálogo con Néstor Sarmiento, 
el referente indicó algunas recomen-
daciones para tener en cuenta en 
esta época del año. En primer lugar, 
recordar que en el animal sólo vemos 
parte de la población. Si, la garrapata 
realiza cuatro a cinco ciclos repro-
ductivos por año, donde cada uno tie-
ne una fase parasitaria y una de vida 
libre (la cual va a ser la que inicie la 
próxima generación del arácnido). 

“El 5% de la garrapata está sobre 
el animal y el 95% restante se en-
cuentra en el suelo”, remarcó nues-
tro entrevistado. 

Otro punto para tener presente es 
que en agosto ya comenzó a eclosionar 
la primera generación de garrapatas. 

“A veces es difícil convencerse de tra-
tar temprano porque uno no ve garra-
pata en el animal, pero el campo ya está 
contaminado”, reflexionó Sarmiento.  

Y agregó: “por cada garrapata nacen 
tres mil hijas, por eso debemos atacar 
con todo y evitar que se carguen los lo-
tes”. Esa primera generación es la que 
sobrevivió el invierno y es la de menor 
población; por ello es de vital impor-
tancia aprovechar a controlarla y así 

bajar la carga del campo 
para el siguiente ciclo. 

“La estrategia es evitar 
que se reproduzca la pri-
mera generación, si noso-
tros atacamos la segunda 
o tercera, el campo se va 
a contaminar y la vamos 
a correr de atrás todo el 
año”, agregó.

ELECCIÓN Y ROTACIÓN 
DE PRODUCTOS

Finalmente, el profesional hizo hin-
capié en la importancia de conocer qué 
drogas funcionan en el establecimiento. 

La rotación de productos no debe 
hacerse de año a año, sino dentro 
de cada generación de garrapatas, 
usando un principio activo diferen-
te en cada tratamiento, resaltando la 
importancia de hacer hincapié en el 
diagnóstico previo. 

Una vez realizado el primer trata-
miento o “golpe”, con drogas que eviten 
la eclosión de larvas nuevas, los anima-
les tendrán un efecto de “aspiradora” 
en el lote, matando los parásitos que allí 
se encuentren por el período que dure 
la acción del tratamiento. 

Ni bien culmina ese período, se 
procede a realizar otro tratamiento 

(en base al resultado de las pruebas 
de resistencia y a la residualidad del 
tratamiento previo) y un tercer “gol-
pe”, con las mismas consideraciones.

Este esquema de tratamiento es-
tratégico desarrollado por INTA mini-
miza el uso de garrapaticidas y bus-
ca preservar los baños de inmersión 
para los despachos a zona limpia. 

“Cada vez son más los rechazos de 
tropas que vuelven al NEA o al NOA, 
porque en este contexto de resisten-
cia se les complica a los productores 
limpiar a los animales de garrapa-
tas”, explicó Néstor Sarmiento. 

Y reforzó: “En la zona de erradica-
ción se aplicaban hasta quince trata-
mientos anuales y eso atenta contra 
la calidad de la carne. El problema es 
grave, pero el INTA ha desarrollado 
herramientas y programas estratégi-
cos de acceso libre y gratuito para el 
control de este parásito”. 

rranca la primavera y con ella, 
el momento ideal para contro-
lar las garrapatas que tanto 

afectan a la ganadería local y en espe-
cial a las zonas del NOA y el NEA, don-
de el parásito puede generar pérdidas 
de entre 20 y 40 kilos por animal. 

Otro efecto importante de la garra-
pata tiene que ver con la generación 
de casos importantes de miasis que 
también afectan la producción. 

Para profundizar en este tema, 
MOTIVAR entrevistó al MV Néstor 
Sarmiento, referente del INTA Mer-
cedes, en Corrientes, quien desta-
có también el rol de la enfermedad 
como vector de transmisión del com-
plejo tristeza (Anaplasmosis y Babe-
siosis), principal causa de mortalidad 

GARRAPATA EN BOVINOS: “CADA VEZ SON MÁS 
LOS RECHAZOS DE TROPAS”
Así lo sostuvo el MV Néstor Sarmiento, 
del INTA Mercedes, al referirse a las 
complicaciones que genera entre los 
productores el actual contexto de 
resistencia a los tratamientos.

Actualidad

A

Diagnóstico y rotación claves ante un problema vigente.

Melina Oliva
melinaoliva15@gmail.com
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que trabaja el veterinario todo el 
año es clave para la toma de deci-
siones en la venta de productos y /o 
servicios profesionales. 

Lo que queremos lograr es un tipo 
de marketing más relacional que tran-
saccional, donde debe existir un cono-
cimiento del cliente (sus objetivos de 
producción), donde exista un enfoque a 
largo plazo por medio de un sistema de 

feedback (ida y vuelta) y diálogo.

¿CÓMO ES EL PERFIL DE MI CLIENTE?

El primer paso para determinarlo 
es la recolección de información:
 » Datos básicos: cantidad de animales 

que posee, cantidad de hectáreas pro-
ductivas, régimen de tenencia (dueño 
o capitalización), localidad, distancia 
desde la veterinaria al campo, etc. 

 » Perfil de compra/uso de servicios o 
productos (penetración): esta infor-
mación nos permitirá saber cuáles 
son los productos y/o servicios que 
utiliza cada uno de nuestros clientes

 » Facturación: montos de facturación 
por cliente en pesos y en kilos. 

 » Pagos: cómo es cada cliente pagan-
do las cuentas... se puede catego-
rizar este segmento, por ejemplo: 
Buena (30 días); Regular (60 días) 

o Mala (+60 días). 
 » Perfil de adoptador de tecnología: 

se puede también clasificar como 
es cada cliente en cuanto a la adop-
ción de tecnologías: 1) Innovadores; 
2) Pioneros; 3) Mayoría temprana; 4) 

Mayoría tardía; 5) Rezagos. 
 » Perfil de comportamiento: se puede 

usar el método DISC, el cual identifi-
ca cuatro personalidades o compor-
tamientos de los clientes: dominan-
te, influyente, estable y concienzudo.  
O también se puede usar alguna 
clasificación cualitativa: cliente fácil, 
cliente difícil y cliente intermedio.
Una vez finalizada la etapa de recopila-

ción de datos se debe analizar la informa-
ción, la cual nos va a permitir segmentar a 
los clientes con más de una característica, 
pudiendo luego armar estrategias comer-
ciales, ya sea para la venta de servicios y/o 
productos (Ver Tabla N° 1). 

En muchas ocasiones la segmen-
tación de los clientes se hace sola-
mente teniendo en cuanto un solo 
parámetro, como puede ser la fac-
turación, dejando de lado otros que 
pueden hacer variar la forma de ven-
der a nuestros clientes. 

os indicadores nos siguen mos-
trando niveles de productividad 
bajos para la ganadería nacio-

nal, como lo es un porcentaje de des-
tete del 60%. Sabemos que muchos 
vientres no se preñan por anestros 
nutricionales o problemas sanitarios. 

En el año 2018 la encuesta nacional 
agropecuaria determinó una serie de 
datos (Gráfico N° 1) ligados al porcen-
taje de establecimientos que realizaban 
IATF, diagnóstico de gestación y control 
de fertilidad en toros, comparando las 

tendencias tanto a nivel nacional, como 
en la provincia de Buenos Aires.

Frente a estos resultados, vemos 
que Buenos Aires se encuentra por en-
cima de las métricas generales. 

A mi parecer, uno de los agentes de 
cambio crucial en los establecimientos de 
cría es el profesional veterinario, el cual 
interactúa con el productor ganadero. 

En esa interacción se ponen en jue-
go temas económicos y/o emocionales, 
por nombrar algunos, los cuales hacen 
variar las tomas de decisiones de los 

productores ganaderos.  
Una característica a tener en cuen-

ta es la curva de adopción de tecnolo-
gía, en la cual podemos diferenciar 
distintos segmentos de clientes. 

 » Innovadores (2,5% de la población): 
son los primeros en tomar la tec-
nología; este grupo está dispuesto 
a tomar el riesgo de lo novedoso.

 » Adoptantes tempranos (13,5% de la 
población): estos individuos adoptan 
el cambio poco después de los inno-
vadores. Los adoptantes tempranos 

suelen tener un mayor estatus social 
y están más conectados con la co-
munidad. Son líderes de opinión y su 
adopción del cambio puede influir en 
la decisión de otros.

 » Conservadores (34% de la población): 
suelen adoptar los cambios más rápi-
damente que el resto de la población. 

 » Escépticos: son clientes muy tradicio-
nales que no quieren o son muy cautos 
a la hora de adoptar nuevos productos.  
El conocimiento de los produc-

tores ganaderos (clientes) con los 

EL VETERINARIO, COMO AGENTE DE CAMBIO, Y LA 
NECESIDAD DE CONOCER EL PERFIL DE LOS CLIENTES

Por Antonio Castelletti. MV - tonicastelletti@gmail.com

MANAGEMENT
PARA VETERINARIOS

L

DISTANCIA 
(KM) ESTABLECIMIENTO LOCALIDAD DISC ADOPCION 

TECNOLOGIA
TENDENCIA DE  

PAGO

FACTURACION
 VACAS CRIA

SERVICIOS
PRODUCTOS

EN $ EN KG TACTO REV. CLINICA DE 
TOROS IATF DIAS 

TECNICOS

120 LOLA AYACUCHO ESTABLE MAYORIA TARDIA MALA +60 DIAS   5,580,000   9,300   3,000 SI SI SI SI SI 

200 EL RELINCHO TANDIL ESTABLE MAYORIA TARDIA BUENA 30 DIAS   1,380,000   2,300   500 SI SI SI SI SI 

45 LA PASTORA AYACUCHO ESTABLE MAYORIA TARDIA BUENA 30 DIAS   1,548,000   2,580   600 SI SI SI SI SI 

90 EL ALAMO TANDIL DOMINANTE MAYORIA TARDIA BUENA 30 DIAS   2,556,000   4,260   1,200 SI SI SI SI SI 

200 EL ESCONDIDO TANDIL ESTABLE INNOVADORES BUENA 30 DIAS   3,900,000   6,500   2,000 SI SI SI SI SI 

EL CONOCIMIENTO DE LOS 
GANADEROS ES CLAVE PARA 
LA TOMA DE DECISIONES EN 
LA VENTA DE PRODUCTOS Y /O 
SERVICIOS PROFESIONALES 

Gráfico 1

IATF CONTROL 
FERTILIDAD 
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“Uruguay tiene un alto 
estatus sanitario y hemos 
ingresado a una gran va-
riedad de mercados tanto 
por la estructura de pro-
ducción que tenemos y en 
base a la normativa local 
todos los productores de-
ben cumplir con el 100% 
de las exigencias debido a 
que al ser un país tan pe-
queño exportar se vuelve 
una necesidad”, explica 
Mantero. Y adelanta la si-
tuación actual del merca-
do: “Si bien estamos en un 
proceso para cambiar la 
declaración de ventas de 
los miembros de la Cáma-
ra para tener más y mejo-
res datos, podemos decir 
que observamos una caída en gene-
ral, a partir de cuestiones derivadas 
del clima, la economía e incluso la 
competencia informal que atenta 
contra el segmento de animales de 
producción. En animales de compa-
ñía, en cambio, observamos el cre-
cimiento propio de la adopción res-
ponsable de las mascotas”.

MOTIVAR ¿QUÉ BALANCE HACE DEL 
PRESENTE DE LA INDUSTRIA?

José Mantero: Como país ex-
portador de alimentos de origen 

agropecuario, tenemos una visión 
y un cuidado en cuanto la conser-
vación de los mercados en base a 
una inocuidad e inocuidad comer-
cial por lo cual la Cámara trabaja 
mucho en el cumplimento de nor-
mativas y exigencias. 

A diferencia de la región, en Uru-
guay todos los productores agrope-
cuarios están habilitados a exportar 
a todos los mercados y eso hace que 
haya un uso restringido y prohibición 
de ciertos principios activos para res-
petar la calidad. 

Eso eleva el número de 
productos capacitados para 
exportar, pero se traduce 
en un uso menor de ciertos 
principios activos, lo que 
demanda mucho tiempo de 
análisis, sobre todo de par-
te de nuestros técnicos. 

¿QUÉ OTROS ALCANCES 
TIENE LA CÁMARA?

JM: La Cámara se creó 
de la mano de ocho empre-
sas hace 53 años y es una 
de las gremiales que par-
ticipa del sector comercial 
con más tradición del país. 

Si bien nació con el fin 
de tener algo de informa-
ción comercial y análisis 
del mercado, porque había 

menos exigencias regulatorias de lo 
que es hoy, el foco fue mutando y hoy 
las tareas son diversas.  

En la práctica, hay laboratorios 
que participaron de la fundación que 
continúan siendo miembros, otros se 
transformaron y algunos ya no parti-
cipan. Por ejemplo, Merck que aho-
ra es Boehringer Ingelheim; Santa 
Elena, ahora conocido como Virbac; 
y otros que siguen, como Laboratorio 
Uruguay y Compañía Cibeles.

n mercado chico y atomizado, 
así resume José Mantero, pre-
sidente de la Cámara de Espe-

cialidades Veterinarias (CEV) los US$ 
80 millones que se estima genera la 
industria de los laboratorios orienta-
dos a la salud animal en Uruguay.

En diálogo con MOTIVAR, el tam-
bién director de Laboratorios Pas-
teur, firma fabricante que data de 
1982 y tiene la representación del ar-
gentino Chinfield en ese país, repasa 
sus casi 10 años de experiencia como 
miembro de la Cámara, sus tareas 
institucionales, los próximos pasos 
en el calendario de actividades y los 
principales desafíos que enfrentan 
las empresas del sector.

EL MERCADO URUGUAYO, ¿AL RITMO DE LAS 
TENDENCIAS REGIONALES?
La palabra de José Mantero, 
presidente de la Cámara de 
Especialidades Veterinarias 
(CEV), refleja el alto estatus 
sanitario de ese país y el desafío 
de saltar las fronteras.

José Mantero, presidente de la Cámara de Especialidades Veterinarias.
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¿CUÁNTOS MIEMBROS TIENE CEV Y 
CUÁL ES LA MAYOR INQUIETUD DE 
LAS EMPRESAS?

JM: Hoy la Cámara tiene dos tipos 
de socios: activos y protectores. 

Somos 33 de los primeros y 40 de 
los segundos, es decir, unas 73 em-
presas integran la institución. 

En Uruguay hay decretos que 
responsabilizan a fabricantes e im-
portadores a hacerse cargo de pro-
ductos vencidos y envases vacíos y 
desde la CEV nos hicimos cargo de 
esa tarea. Por eso se sumaron nue-
vos socios protectores desde 2014 
con el primer plan orientado a pe-
queños animales. Luego, muy pron-
to, se sumó el Plan Ganadero. 

¿EN QUÉ CONSISTE EL PLAN Y QUÉ 
ROL TIENE LA CEV?

JM: La CEV administra el plan. Se 
diagramó la ejecución y lo que son 
centros de acopio, es decir, conte-
nedores especialmente identificados 
para clasificar los residuos y se con-
vino con veterinarias para ubicarlos 
de modo tal que los productores pue-
dan acercar esos residuos. 

Hoy es un ser viviente que se va 
adaptando a las diferentes necesi-
dades. Si bien es difícil evaluarlo 
en el paso del tiempo, el porcentaje 
de recolección, según el Ministerio 
de Ambiente oscila en torno al 10 
por ciento. El objetivo a mediano 
plazo es llegar al 30% y al 50% en 
los próximos años. 

¿QUÉ SIGUE EN LA AGENDA?
JM: Nosotros participamos ac-

tivamente de las actividades del 
Congreso de Camevet que se rea-

rable y afecta la comercialización en 
el mercado interno. 

A su vez, sufrimos lo mismo con 
Brasil, pero por productos que allí 
están habilitados y aquí no. 

¿QUÉ PUEDE HACER LA CÁMARA 
PARA DETENER ESTE TIPO DE COM-
PETENCIA DESLEAL?

JM: El trabajo grupal es muy bene-
ficioso para las empresas y es la úni-
ca manera de hacer algún cambio y 
lograr sostener nuestra posición. 

La Cámara se ocupa de este tema 
y está siempre en contacto con Adua-
na y ministerios afines para poder 
generar mecanismos de control. 

Nosotros no tenemos cifras oficia-
les para estimar cuánto del mercado 
está en manos del sector informal, 
pero de seguro que en pequeños ani-
males es muy importante en algunos 
productos, como garrapaticidas, por 
citar solo un ejemplo.

¿QUÉ PAPEL JUEGAN LAS CAPACI-
TACIONES PARA LA CÁMARA?

JM: Tratamos de actualizar a tra-
vés de capacitaciones y tiene una 
gran ventaja que participan todos 
los actores. 

Las rondas de consejo de salario 
también forman parte del centro de 
atención de la Cámara y ni que hablar 
las campañas sanitarias, a través de 
grupos de difusión como puede ser la 
garrapata. Me pone orgulloso que to-
dos podamos trabajar juntos más allá 
de la competencia comercial. 

 
¿CUÁL ES LA PRINCIPAL PREOCUPA-
CIÓN DEL SECTOR EN EL LARGO PLAZO?

JM: Tenemos una preocupación 

lizará en Uruguay 30, 31 de octu-
bre y 1 y 2 de noviembre para lo 
cual invitamos a todos. Trabaja-
mos en función de grupos técni-
cos y cada documento se analiza y 
se trabaja también de la mano del 
Ministerio de Ganadería y con el 
consenso de todas las partes se 
contesta ante cada solicitud como 
país. Eso es demandante, pero 
también muy valioso. 

¿CÓMO DESCRIBE LA SITUACIÓN AC-
TUAL DEL MERCADO?

JM: El mercado local es chico y 
atomizado. Nosotros en el segmen-
to de animales de producción, que 
representa alrededor del 80% de las 
ventas, hemos notado un descenso 

en productos específicos y eso tie-
ne que ver, entre otras cosas, con 
la prohibición de principios activos 
que en la última década salieron 
de circulación, como mosquicidas o 
curabicheras y estradiol, por nom-
brar solo algunos. 

Otro tema que ocupa nuestro tiem-
po es el contrabando desde Argenti-
na. Si bien no podemos cuantificar, es 
notorio debido al tipo de cambio favo-

grande sobre crear nuevos pro-
ductos debido a que la vida útil de 
los mismos actualmente es muy 
incierta y la inversión que deman-
da cada desarrollo puede llevar 
varios años, pero al llegar al mer-
cado puede verse reemplazo en 
solo un semestre. 

Buscamos estar atentos a esos 
cambios porque de eso depende la 
viabilidad de las empresas. 

Y EN LA VINCULACIÓN PÚBLICO PRI-
VADA ¿QUÉ LUGAR OCUPA I+D?

JM: No todo lo esperado. 
Si bien se ha avanzado en algu-

nos proyectos puntuales asociado 
a desarrollos biológicos o bio-
tecnológicos aún no han salido al 
mercado. Los instrumentos están, 
hay que difundirlos bien y que las 
empresas den el paso adelante. 
CEV forma parte de la Fundación 
Marco Podestá organización que 
fomenta la enseñanza, la investi-
gación y la extensión de las cien-
cias veterinarias. 

Chemo, 
un paso adelante
Más de 40 años al servicio del mercado

Romikin SAU
Paraguay 1535 C1061ABC Buenos Aires, Argentina
T (011) 4872-1200 /Cel:  (+ 54911) 6936-3287
consultasvet@romikin.com

www.romikin.com.ar

Materias primas de última generación 
para la industria farmacéutica, 
veterinaria y nutrición animal.

UN TEMA QUE OCUPA NUES-
TRO TIEMPO ES EL CONTRA-
BANDO DESDE ARGENTINA. 
JOSÉ MANTERO (CEV).

Es lo que representa hoy 
el segmento de productos 

veterinarios para animales 
de compañía en Uruguay.

20%
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América Latina, Asia, norte de África 
y también Europa, el laboratorio avan-
za en nuevas inversiones, apuesta por 
la mayor adopción de tecnología en la 
producción animal y pone el foco en au-
mentar su participación en el segmen-
to productos para las mascotas.

MOTIVAR: ¿CÓMO DEFINÍS LA AC-
TUALIDAD DE LA EMPRESA EN EL 
PLANO INTERNACIONAL?

Esteban Turic: Hoy Biogénesis 
Bagó es la empresa veterinaria núme-
ro uno de América Latina y estamos 
presentes con nuestros productos en 
Asia, el norte de África y Europa. 

Tenemos un muy buen posiciona-
miento en los principales mercados 
ganaderos de nuestra región, como 
pueden ser Brasil, México, Colombia, 
Paraguay, Uruguay, Bolivia y, obviamen-
te, Argentina; con oportunidades para 
seguir creciendo. Este sector tiene un 
alto potencial en lo que hace a producti-
vidad, de la mano de una eficiencia que 
se logra con más asesoramiento profe-
sional y adopción de tecnología.

A nivel global, nos encontramos hoy 
entre las principales 25 compañías del 
mundo, trabajando para estar dentro 
de las primeras 20 en el transcurso de 
los próximos 5 años. Siempre tenien-
do en cuenta que lo más importante 
es desarrollar negocios de manera 
sólida, que perduren en el tiempo. 

¿QUÉ LUGAR OCUPA LA VACUNA AN-
TIAFTOSA EN ESTE CRECIMIENTO?

ET: Somos la empresa que lidera 
a nivel global el abastecimiento de la 
vacuna contra la fiebre aftosa, abaste-
ciendo campañas de vacunación en 17 
países de diferentes partes del mundo. 
Es un producto con el que llegamos al 
norte de África, Medio Oriente, Sudeste 
Asiático y Asia del Este, más precisa-
mente Corea del Sur, donde ya tene-
mos un 65% de participación. Esto se 
basa en la calidad de la vacuna y en 
que podemos dar seguridad en cuanto 
al abastecimiento.

¿TIENEN PREVISTO LLEVAR OTRAS 
LÍNEAS A ESOS MERCADOS?

ET: Sí, por supuesto. La preven-
ción es el corazón de Biogénesis 
Bagó, con lo cual tenemos una oferta 
amplia de vacunas para llevar hacia 
esos países. Este año estamos ex-
portando más de un millón de do-
sis de vacuna antirrábica a Vietnam, 
reafirmándonos como el proveedor 
más grande en dosis de esta vacuna 
a nivel global, abasteciendo no solo 
el mercado privado, sino también 

n el marco de La Rural de Paler-
mo, MOTIVAR entrevistó al MV 
Esteban Turic, CEO de Biogénesis 

Bagó, para conocer más sobre el posi-
cionamiento de la empresa de capitales 
nacionales en el mundo.

Abasteciendo de productos veteri-
narios a los principales mercados de 

“LO MÁS IMPORTANTE ES DESARROLLAR NEGOCIOS 
SÓLIDOS, QUE PERDUREN EN EL TIEMPO”
En exclusiva, hablamos con el MV 
Esteban Turic, CEO de Biogénesis Bagó, 
quien brinda detalles del crecimiento 
global de la empresa, sus últimas 
adquisiciones y visión a futuro.

Entrevista
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El MV Esteban Turic estuvo presene en La Rural de Palermo, Buenos Aires.
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Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

HAY UN CRECIMIENTO GLO-
BAL EN EL USO DE VACU-
NAS Y UNA REDUCCIÓN EN 
EL DE ANTIMICROBIANOS 

Continúa >>>
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muchas de las licitaciones que ha-
cen los gobiernos.  la Organización 
Mundial de la Salud o la Organiza-
ción Panamericana de la Salud.

¿ESTAS VACUNAS SE PRODUCEN EN 
ARGENTINA?

ET: Todas las vacunas, tanto las de 
aftosa, las de rabia como el resto de 
las vacunas se elaboran en Argenti-
na. Estamos invirtiendo en ampliar 
la capacidad productiva tanto en la 
planta de Garín, Buenos Aires, como 
también en Brasil. Para el caso espe-
cífico de aftosa, esto está ocurriendo 
en Arabia Saudita y en Corea del Sur.

¿CUÁLES SON HOY LAS TENDENCIAS 
DEL MERCADO?

La prevención es una manera muy 
práctica y sencilla de reducir el uso 
de antimicrobianos, por lo que su im-
plementación ha crecido tanto con 
el uso de vacunas, como en medidas 
higiénicas, de desinfección y de ma-
nejo. Hay un crecimiento global en el 
uso de vacunas y una reducción en el 
de antimicrobianos.

Esto no ocurre en el caso de los an-
tiparasitarios, donde deben existir me-
didas de manejo y un uso racional de 
las drogas existentes. Es un segmento 
en el que hay muy poca aparición de 
moléculas nuevas, pero donde surgen 
formas de aplicación y administración 
más novedosas. La tendencia es ha-
cia aplicaciones más inteligentes de 
las moléculas existentes y las que van 
surgiendo como nuevas.

¿Y EN REPRODUCCIÓN ANIMAL?
ET: Este es también un rubro es-

tratégico para nosotros, tiene que ver 

mal, pero sin dudas es más accesi-
ble para animales de compañía que 
para animales de producción, por-
que son productos más sofisticados 
-como pueden ser los anticuerpos 
monoclonales-, donde es más fácil 
pensar en herramientas terapéuti-
cas sobre esa base tecnológica para 
un uso más individual, y en patolo-
gías más complejas.

En cuanto a rumiantes, el creci-
miento seguirá, pero sobre la base de 
una mayor productividad y no por el 
aumento de cabezas en los rodeos.

¿Y EN CUANTO AL SEGMENTO DE 
ANIMALES DE COMPAÑÍA?

ET: Es una apuesta que trasciende 
los países y tiene un objetivo global. 

Seguiremos nuestra expansión en 
este segmento con productos pro-
pios, con otros que hemos tomado 
en distribución y adquisiciones, como 
fue el caso de Laboratorios Mayors. 

Es de la misma política que apli-
camos para animales de producción 
con la compra de Hipra: son segmen-
tos donde nos queremos especializar 
y crecer, ampliándonos en nuestro 
portafolio y a nuevos territorios.

¿QUÉ OTRAS ADQUISICIONES HAN 
REALIZADO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS?

ET: Además de las mencionadas, 
la primera adquisición de Biogénesis 
Bagó fue la de las licencias del la-
boratorio IBSA, por medio de la cual 
transferimos la producción a nuestra 
planta de Garín y sumamos cerca de 
30 registros de vacunas veterinarias 
en Medio Oriente y norte de África. 
De esa forma mantuvimos todos los 
mercados que abastecía IBSA, pero 

con eficiencia y la sustentabilidad. Es 
un segmento en el cual Biogénesis 
Bagó se ha especializado y crece con 
desarrollos propios, pero también a 
través de adquisiciones, como la de 
la línea de hormonales de HIPRA (6 
productos y 160 licencias). Esto nos 
ha permitido abrir y complementar 

muchos mercados; y fue nuestra lla-
ve de ingreso a Europa. 

En definitiva, nuestra participación 
en el mercado internacional de re-
producción animal es muy amplia y la 
vamos a seguir ampliando.

¿CUÁL ES LA VISIÓN EN CUANTO A 
LA SEGMENTACIÓN DEL MERCADO 
POR ESPECIES?

ET: El crecimiento del negocio de 
mascotas es significativo. Hay adop-
ción de tecnología, una mayor con-
ciencia sobre la prevención de enfer-
medades y el cuidado de las mascotas. 
Esta es una tendencia global. Es el 
segmento de la industria veterinaria 
que más crece en el mundo.

El área de biotecnología es un ca-
pítulo muy incipiente en salud ani-

con productos elaborados por Biogé-
nesis Bagó.

Luego de la adquisición de Mayors 
en el área de animales de compañía 
y de Hipra, concretamos una reciente 
adquisición en Brasil, donde inverti-
remos en el desarrollo y producción 
de nuevas vacunas.

¿CÓMO VES EL FUTURO DE LA IN-
DUSTRIA DE LA SANIDAD ANIMAL?

ET: En el caso de la producción 
bovina, entiendo que existe una de-
manda real, concreta y creciente de 
proteínas de origen animal en todo 
el mundo y de una manera sustenta-
ble. Con lo cual el objetivo es seguir 
brindando tecnologías de alta calidad 
para que los productores avancen 
en sus planteos en búsqueda de una 
mayor eficiencia, de la mano de pro-
fesionales que los asesoren.

Por su parte, en el segmento de 
animales de compañía, vemos que 
avanza la humanización de las mas-
cotas y, consecuentemente, el acer-
camiento con los veterinarios. 

Con los mayores cuidados, pre-
vención de enfermedades y mejor 
nutrición, se extiende la expectati-
va de vida de perros y gatos, lo que 
trae aparejado una mayor longevidad 
y con esto una mayor prevalencia de 
enfermedades que tienen que ver 
con la vejez y el sedentarismo, como 
el cáncer, la obesidad, los trastornos 
neurológicos, los trastornos de piel. 

Allí se abren oportunidades para 
desarrollar muchos productos que ya 
existen en medicina humana, que se 
pueden adecuar al uso veterinario. 

Es un capítulo que recién está em-
pezando. 

EL SEGMENTO QUE MÁS CRE-
CIÓ A NIVEL GLOBAL DURAN-
TE LOS ÚLTIMOS AÑOS EN LA 
INDUSTRIA VETERINARIA ES 
EL DE LAS MASCOTAS
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Y agregó: “La vacunación es una estra-
tegia geográfica. No podemos pegarnos 
un tiro en los pies por defender regiones”.

CAMBIOS

De la partida fue también la direc-
tora nacional de Sanidad Animal del 
Senasa, Ximena Melón, quien -vía 
zoom- expuso una serie de proyectos 
de resoluciones que ya han culminado 
su consulta pública.

En primer lugar y en relación con 
los cambios planteados en la Resolu-
ción 725 para el movimiento de ani-
males, se avanza en:

 » Se permite el movimiento de anima-
les primovacunados, sobre la base 
de que a los años que se lleva de 
inmunidad poblacional y estabilidad 
en cuanto a no circulación del virus. 
“Estos animales sí deben ser reva-
cunados cuando les toque la cam-
paña siguiente en el establecimiento 

de destino”, explicó Ximena Melon. 
 » Durante la campaña se autoriza el 

movimiento de animales no vacuna-
dos, a establecimientos no vacuna-
dos durante los primeros 15 días de 
iniciada la campaña. 

 » En las guacheras comunitarias no 
se vacunará a los animales en las 
campañas sistemáticas, sino que la 
vacunación se realizará a su egreso. 
Además, desde el Senasa se trabaja 

en cambios en las estrategias de vacu-

nación en Misiones y Salta. 
“También se propicia incorporar a 

los novillos a la categoría de mayores, 
con lo cual no deberían ser revacuna-
dos en la segunda campaña de meno-
res”, explicó la funcionaria del Senasa. 
Y reforzó: “Es importante fortalecer la 
vigilancia pasiva, es decir, las notifica-
ciones de sospechas de fiebre aftosa. 
Hoy contamos con muy pocas efectua-
das, muy por debajo de lo que ocurre 
en otros países de la región. Tenemos 
que trabajar juntos en esto”. 

Y TAMBIÉN…

Durante el Congreso, hubo un in-
forme del representante de CRA en la 
reunión de OMSA celebrada en París, 
Ricardo Burgos, y una exposición del 
status sanitario regional a cargo de 
Martín Minassian del OMSA. Al igual 
que el agregado agrícola de Argentina 
en Bruselas Gastón Funes, quien des-

cribió los nuevos desafíos del país en 
los mercados internacionales

En el cierre estuvo Ernesto Tito 
Lowenstein, junto al expresidente del 
Senasa, Bernardo Cané, quien presentó 
el sistema de chipeado de equinos. 
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nes al comercio de carnes 
y subproductos como ma-
terial seminal y embriones, 
por el uso de una vacuna-
ción preventiva. Esta posi-
ción ha sido validada por el 
Senasa en la última asam-
blea anual de la OMSA, y 
que deberá tener la aproba-
ción definitiva en la Asam-
blea de 2024”. Esta fue una 
de las principales conclu-
siones manifestadas por el 
presidente de CRA, Jorge 
Chemes, luego de la reali-
zación del 12° Congreso de 
Entes y Fundaciones en Ge-
neral Pico, La Pampa.

Vale decir que durante la jornada se 
analizaron nuevos desafíos en cuanto 

a requisitos como otras enfermedades 
más allá de la aftosa, bienestar animal, 
certificaciones de huella y/o balance del 

carbono, exigencias de libre 
de deforestación aplicadas 
por la UE, llegando a la con-
clusión acerca de la necesi-
dad de que las Fundaciones 
tomen para si nuevas funcio-
nes con el debido respaldo ju-
rídico y financiero del Senasa 
y del Estado nacional”.

“Hoy las fundaciones y en-
tes pasan a ser de Sanidad”, 
reforzó Chemes. 

Durante el encuentro, el 
vicepresidente del Senasa, 
Rodolfo Acerbi, destacó el 
trabajo público y privado en 
materia de aftosa y reforzó 

la importancia de trabajar mirando al 
futuro, en favor de “una sanidad con 
impacto en las exportaciones”. 

oy con una situación de libre de 
fiebre aftosa al norte del para-
lelo 42 y con realización de la 

vacunación como medida preventiva, 
validamos la posición de que “Libre 
es libre” y no debería haber restriccio-

SE VIENEN CAMBIOS EN LA VACUNACIÓN ANTIAFTOSA
Anunciados por el Senasa

H

Durante el 12° Congreso Nacional 
de Fundaciones, el Senasa anticipó 
modificaciones, más allá de las 
cuales Argentina seguirá vacunando.

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

Rodolfo Acerbi (Senasa), junto a Jorge Chemes (presidente de CRA).

LA POSICIÓN DE QUE “LIBRE 
ES LIBRE” Y NO DEBERÍA 
HABER RESTRICCIONES AL 
COMERCIO POR EL USO DE 
VACUNACIÓN PREVENTIVA

SE PROPICIA INCORPORAR 
A LOS NOVILLOS A LA CATE-
GORÍA DE MAYORES: NO DE-
BERÍAN SER REVACUNADOS 
EN LA SEGUNDA CAMPAÑA

Escaneá el código 
QR y mirá todas las 

charlas en video.



50 < > 51

punta pie inicial. Asistieron cerca de 80 
profesionales de distintas regiones”, nos 
decía el profesional.

JERARQUIZAR LA ESPECIALIZACIÓN

La importancia de la Asociación ra-
dica en nuclear a los profesionales a los 
que les interesa la ortopedia veterinaria. 

“La idea desde un principio fue que 
ser una entidad federal que agrupe a los 
colegas vinculados con esta especialidad 
en todo el país”, destacó Bertero.

Respecto al futuro, detalló que el ob-
jetivo es que la misma Asociación “pueda 
regular ciertos aspectos o nivelar la for-
mación entre los colegas de todo el país”.

AGROPECUARIA 
ALMAFUERTE S.A.

El mejor portfolio en productos veterinarios

Líneas Rotativas:
0343 4248818 / 0343 4242171
atclientes@agropalmafuerte.com.ar

38 Laboratorios en un contacto
Precios y ofertas imperdibles
Todo en un solo envío
Llegamos a todo el país

www.agropalmafuerte.com.ar

Y agregó: “Estamos terminando de 
definir el estatuto, los beneficios que van 
a tener los asociados, la regularidad de 
las reuniones, de los cursos y demás 
situaciones relevantes para su funciona-
miento. Luego queda esperar la resolu-
ción y la personería jurídica para a partir 
de allí comenzar a asociar a los colegas 
interesados”, adelantó Nicolás Bertero.

En ese marco, quienes estén intere-
sados en conocer más sobre la Asocia-
ción, pueden contactarse a través del 
Instagram @aotv.a o también vía mail a 
aoytva@gmail.com.

TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA

Otra de las cuestiones que resaltó 

Bertero en diálogo con MOTIVAR tiene 
que ver con las distintas ramas de la or-
topedia veterinaria, como lo es la trau-
matología. “Entre otros adelantos, hoy se 
está avanzando en prótesis osteointegra-
da, en esos pacientes que tienen algún 
tumor y que hay que hacer una amputa-
ción de un miembro y demás”, especificó.

También destacó avances en reem-
plazos articulares de cadera, rodillas, 
parciales de articulaciones, “que re-
quieren de una mayor inversión por una 
cuestión de desarrollo y de materiales”.

ESPECIALISTAS Y FISIOTERAPISTAS

Por último, manifestó que la ortope-
dia se desarrolla, pero que también la 
kinesiología y la fisioterapia crecen.

“Hay pacientes que se pueden bene-
ficiar de un tratamiento que no sea ne-
cesariamente quirúrgico, por lo menos 
en una primera instancia”, detalló.

Para finalizar, concluyó que hay 
muchos pacientes gerontes que tie-
nen problemas articulares propios 
de la edad y que muchas veces no 
pueden ir a cirugía.

“En estos casos también se be-
neficia de un tratamiento médico en 
combinación con un tratamiento fi-
sioterápico, entonces eso también es 
súper importante en ortopedia”, ma-
nifestó Nicolás Bertero. 

ras la realización de un curso teó-
rico-práctico sobre “Desviaciones 
Angulares en Pequeños Anima-

les” en Córdoba, se formó la Asociación 
de Ortopedia y Traumatología Veterinaria 
Argentina (AOTVA). 

Allí quedó definida la Comisión Direc-
tiva, contando con Xavier Rodríguez Ber-
toia, como presidente, Javier Miserendi-
no, como vice, Carolina Petit, de tesorera 
y vocales de distintas provincias.

Nicolás Bertero, uno de los fundado-
res y actual secretario de la AOTVA, es 
oriundo de Santa Fe, egresado de la FCV 
de la UNL, y desde su clínica se especia-
liza en la ortopedia veterinaria. 

Con él dialogó MOTIVAR para enten-
der más sobre la propuesta. 

“Hace tiempo se viene trabajando 
la idea de conformar esta Asociación y 
la realización de este curso a cargo del 
brasilero Thales Bregadioli sirvió como 

Exclusivo

T

En Córdoba se creó la Asociación 
de Ortopedia y Traumatología 
Veterinaria Argentina (AOTVA).

Los miembros de la Asociación buscarán darle a la misma el mayor alcanc nacional posible.

“QUEREMOS NUCLEAR A TODOS LOS COLEGAS 
LIGADOS A LA ORTOPEDIA VETERINARIA”

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar
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